
Затяжечный 
кризис
Доля нелегальных 
сигарет в РФ  
может вырасти до 30%

Повышение акцизов,  открытие 
границ и снижение покупатель-
ной способности населения гро-
зит ростом доли нелегальных 
сигарет в России с текущих 7% 
до 15–30% в 2022 году, подсчи-
тали в НАФИ. Табачные компании 
указывают на разницу акцизов 
со странами ЕЭАС и выступают 
за ужесточение контроля за по-
ставками внутри союза. Но регу-
ляторы отрасли не видят пред-
посылок для увеличения доли 
 нелегального рынка, отмечая, 
что после полномасштабного 
 введения системы маркировки 
показатель  сократился в два раза.

В 2022 году доля нелегального та‑
бачного рынка в России может вы‑
расти с текущих 7% (данные Nielsen) 
до 30% из‑за повышения акцизов с это‑
го года на 20%, открытия границ, а так‑
же снижения покупательной способ‑
ности населения в связи с пандемией 
COVID‑19. В этом случае прямые поте‑
ри экономики от неуплаченных ак‑
цизов и НДС в 2022 году составят 282–
339 млрд руб., что примерно в пять 
раз выше, чем в прошлом году. Та‑
ков пессимистичный прогноз анали‑
тического центра НАФИ, сделанный 
по итогам исследования оборота не‑
легальной табачной продукции.

• НАФИ основан в 2006 году, занима-
ется анализом рынков, консалтин-
гом. Среди указанных на сайте кли-
ентов — ЦБ, Минэкономики, Сбер-
банк, «Почта России» и другие. Генди-
ректор НАФИ Гузелия Имаева ранее 
возглавляла управление исследова-
ний для бизнеса ВЦИОМа.
Основной источник нелегальных 

сигарет — страны ЕАЭС, где не прои‑
зошло резкого повышения акцизов, 
что сделало более дешевую, чем рос‑
сийская, продукцию еще привлека‑
тельнее, указывают в НАФИ. По дан‑
ным Nielsen, на конец третьего 
квартала 2020 года на ЕАЭС приходи‑
лось 64% нелегальных сигарет в РФ. 
По оценкам НАФИ, при сохранении 
повышенного контроля на границах 
и благодаря обязательной маркиров‑
ке возможно удержать рост доли не‑
легального рынка в пределах 15% 
в 2022 году, а прямые потери эконо‑
мики — на уровне 170 млрд руб. 

Как следует из данных Nielsen, 
представленных в исследовании 
НАФИ, доля нелегальных сигарет 
в России постоянно увеличивается 
последние пять лет. В 2016 году пока‑
затель вырос с 1,1% до 2,6%, годом по‑
зже достиг 4,5%, в 2018 году — 8,4%, 
а в 2019 году — 15,6%. Снижение доли 
до 7% по итогам третьего квартала 
прошлого года связывали с усиле‑
нием работы правоохранительных 
и надзорных органов, ограничения‑
ми в связи с пандемией, а также пол‑
номасштабным запуском системы 
маркировки.
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Биомеры будут приняты
Сбор данных граждан станет проще и принудительнее
Правительство хочет резко активизи-
ровать продвигающийся  черепашьим 
шагом сбор биометрических данных 
россиян. По данным „Ъ“, в  Минцифры 
планируют ввести « административные 
меры», в том числе закрыть удаленный 
доступ к ряду госуслуг в отсутствие би-
ометрии. Дополнительным стимулом 
призван стать сбор данных не  только 
 через банки, как сейчас, но также через 
МФЦ и специальное приложение, кото-
рое разрабатывает оператор ре естра 
Единой биометрической системы (ЕБС) 
«Ростелеком». За два года  власти рас-
считывают увеличить число записей 
в ЕБС до 70 млн с текущих 164 тыс., на-
стаивая на удобстве системы для гра-
ждан. Но эксперты подчеркивают, что 
выгоды биометрии все еще далеко 
не очевидны, а вот риски — вполне.

В Минцифры 26 февраля прошло сове‑
щание, посвященное применению ЕБС 
(управляется «Ростелекомом») для удален‑
ной идентификации абонентов связи, 
на котором обсуждался вопрос увеличения 
количество способов сбора биометриче‑
ских данных россиян. Об этом „Ъ“ расска‑
зали три участника совещания.

По словам одного из них, чиновники 
Минцифры, признавая крайне низкий 
темп заполнения ЕБС, обещали «решить 
вопрос административными мерами». 
Речь, в частности, идет о том, чтобы сти‑
мулировать граждан сдавать биометрию 
в многофункциональных центрах предо‑
ставления государственных услуг (МФЦ) 
и через специальное мобильное приложе‑
ние, поясняет другой собеседник „Ъ“. «Без 
сдачи биометрии некоторые госуслуги 
могут стать недоступными удаленно»,— 
уточнил он.

В результате в течение двух лет в Мин‑
цифры рассчитывают увеличить число 
биометрических «слепков» граждан в ЕБС 
до 70 млн, что равно числу подтвержден‑
ных профилей на портале госуслуг, доба‑
вил еще один источник „Ъ“.

• ЕБС запущена в июле 2018 года и представ-
ляет собой платформу для  дистанцион ной 
био метрической идентификации  граждан РФ. 
Инициатором проекта выступили ЦБ 
и Минцифры. По состоянию на  февраль 
в си стеме было зарегистрировано около 
164 тыс.  россиян.
Сейчас данные в ЕБС могут собирать 

только банки — согласно официальным 
данным, это делают 228 кредитных орга‑
низаций. Однако в каком количестве по‑
дразделений это должно происходить, за‑
конодательно не записано, и банкиры 
не проявляют особого рвения. Их пытает‑
ся со своей стороны подталкивать ЦБ — ре‑
гулятор уже подготовил проект документа, 
который обяжет все банки с универсаль‑
ной лицензией организовать сбор биоме‑

трии в 80% подразделений в населенных 
пунктах с численностью более 1 тыс. жите‑
лей (см. „Ъ“ от 1 марта). 

Пользуются ЕБС пока тоже в основном 
банки: за запрос для подтверждения лично‑
сти они платят 200 руб., из которых «Росте‑
леком» 100 руб. отдает банку, поставившему 
«слепок» данных, а 100 руб. оставляет себе. 
С 1 января 2021 года к ЕБС также подключи‑
лись страховые компании.

Минцифры прорабатывает возможно‑
сти применения ЕБС в различных сферах 
правоотношений и ведет работу по воз‑
можности сбора биометрических образ‑
цов в МФЦ по желанию граждан, под‑
твердили в министерстве. В феврале оно 
разработало соответствующий проект по‑
становления правительства, который опу‑
бликован для общественного обсуждения. 
Он вносит изменения в правила организа‑
ции деятельности МФЦ, дополняя их функ‑
ции за счет сбора биометрических данных 
и внесения их в ЕБС.

В «Ростелекоме» уточнили, что также 
планируется запуск решения для самосто‑
ятельной регистрации биометрии с ис‑
пользованием мобильного приложения. 
По словам представителя компании, на ос‑
нове биометрии граждане смогут прово‑
дить оплату «по лицу», проходить на мас‑
совые мероприятия, заключать договор 
с мобильным оператором, получать услуги 
нотариуса, дистанционно сдавать проме‑
жуточные экзамены в вузах: «Все эти меры 
позволят увеличить скорость наполнения 
базы и количество регистраций в ЕБС».

Однако эксперты смотрят на ситуацию 
скептически. Неясно, какая задача решает‑
ся таким активным внедрением биометрии, 
подчеркивает советник гендиректора Qra‑
tor Labs Артем Гавриченков. По его мнению, 
это не скажется на удобстве доступа к различ‑
ным услугам: «В противном случае за два года 
в ЕБС зарегистрировалось бы гораздо боль‑
ше людей». И главное, подчеркивает эксперт, 
пока совершенно непонятно, кто и на каких 
условиях в итоге будет иметь доступ к этой 
базе. «Ее безопасность тоже вызывает сомне‑
ния»,— добавляет господин Гавриченков.

Расширение базы ЕБС позволит зарабо‑
тать ее держателю, то есть «Ростелекому», 

отмечает аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Оплата «по лицу» заин‑
тересует граждан, которые следят за разви‑
тием технологий, признает эксперт, а вла‑
стям это поможет стимулировать граждан 
переходить на отечественные платежные 
системы. Для этого, поясняет господин 
Муртазин, всего лишь нужно сделать более 
выгодными условия оплаты «по лицу» с по‑
мощью платежной системы «Мир».

Но есть и более серьезные опасения. 
«Увеличение числа слепков в ЕБС может 
быть нужно властям для слежки за гра‑
жданами»,— считает сооснователь Центра 
цифровых прав Артем Козлюк. Сейчас би‑
ометрические данные собираются и обра‑
батываются системами распознавания лиц 
с помощью камер видеонаблюдения, от‑
мечает он, и если они будут сопоставлены 
с данными в ЕБС и другой личной инфор‑
мацией, можно составить полный портрет 
человека и его передвижений. Интерес 
к таким данным, по его мнению, будут про‑
являть и криминальные структуры, тем бо‑
лее что и государственные, и корпоратив‑
ные базы «регулярно утекают в сеть».

Анастасия Гаврилюк,  
Максим Буйлов

В правительстве 
вспомнили  
о речных ценностях
Порты будут раздавать инвесторам по рублю

Спустя пять лет власти вернулись к идее 
о приватизации ветхих речных портов 
за 1 руб. Инвесторы смогут выкупить эти 
объекты под обязательство восстановить 
их и использовать по назначению. Одна-
ко внесенные по настоянию ФСБ поправ-
ки в законопроект ограничивают потен-
циальный список только теми речными 
портами, где возможен пункт пропуска 
через госграницу. Это резко сужает чи-
сло потенциальных активов для привати-
зации, констатируют инвесторы.

Правительство вновь вернулось к идее 
о приватизации объектов речных портов, на‑
ходящихся в неудовлетворительном состоя‑
нии, за 1 руб. Идея обсуждалась еще в 2017 году. 
По итогам Госсовета в августе 2016 года прези‑
дент Владимир Путин поручал установить 
критерии и порядок отнесения портов и иму‑
щества в них к невостребованным объектам 
и предложить упрощенный и ускоренный по‑
рядок их вовлечения в хозяйственный оборот.

По данным „Ъ“, доработанный зако‑
нопроект, подготовленный Минтрансом 
и предусматривающий внесение измене‑
ний в Кодекс внутреннего водного тран‑
спорта и закон о приватизации государст‑
венного и муниципального имущества, 
в марте был одобрен главным правовым 
управлением администрации РФ. Как сле‑
дует из документов, законопроект согласо‑

ван и профильным первым вице‑премье‑
ром Андреем Белоусовым.

Согласно тексту документа, объекты реч‑
ного порта, находящиеся в неудовлетвори‑
тельном состоянии, предлагается выставлять 
на конкурс с начальной ценой 1 руб. При по‑
купке инвестор обязуется использовать порт 
по назначению (обслуживание пассажиров 
и грузов), а также устранить причины, по ко‑
торым его состояние признано неудовлетво‑
рительным. Срок выполнения условий кон‑
курса не должен превышать пять лет. Как 
отмечается в пояснительной записке, отсут‑
ствие бюджетного финансирования на содер‑
жание причальных сооружений, а также от‑
сутствие у эксплуатирующих организаций 
правовой основы для использования собст‑
венных средств на их ремонт привело к за‑
прету эксплуатации причалов в московском 
Западном порту, тюменском, якутском и улья‑
новском портах. Ряд портов прекратили дея‑
тельность. Основным препятствием при 
приватизации остается «отсутствие экономи‑
чески обоснованного интереса к заключению 
сделки по цене, определенной на основании 
отчета об оценке рыночной стоимости».

Теперь главной проблемой могут стать 
поправки, внесенные в законопроект по на‑
стоянию ФСБ.
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Цены на трубы  
трещат по бесшвам
Крупнейший производитель ТМК  
станет еще крупнее за счет покупки ЧТПЗ

На фоне растущих цен на нефть ТМК 
Дмитрия Пумпянского решила купить 
ЧТПЗ, образовав безоговорочного ли-
дера на рынке производства труб неф-
тегазового сортамента с долей  около 
80%. Компания выкупит 86,5% ЧТПЗ 
у его основного акционера Андрея Ко-
марова за 84,2 млрд руб. и потенциаль-
но может увеличить пакет за счет обяза-
тельной оферты. Согласно заявлению 
компаний, ФАС согласовала  сделку, 
хотя прежде участники рынка счита-
ли такой сценарий маловероятным, 
учитывая существенный рост рыноч-
ной концентрации. По мнению анали-
тиков и участников отрасли, это может 
привести к увеличению цен на трубы 
для нефте газовых  компаний.

ТМК Дмитрия Пумпянского приобрета‑
ет 86,54% ЧТПЗ у бенефициара группы Анд‑
рея Комарова за 84,2 млрд руб. В ходе сделки 
ЧТПЗ был оценен в 97,3 млрд руб., что пред‑
полагает премию к капитализации компа‑
нии на Мосбирже в 5,7%. После объявления 
о сделке акции ТМК на Мосбирже выро‑
сли на 1,2%, до 60,5 руб. за бумагу, а ЧТПЗ — 
на 16,44%, до 304,5 руб. Вице‑президент ТМК 
Владимир Шматович оценил стоимость объ‑
единенной компании в 155–158 млрд руб.

ТМК является крупнейшим производите‑
лем труб в РФ. В 2020 году, который оказал‑
ся тяжелым для трубников из‑за падения цен 

на нефть, компания увеличила чистую при‑
быль в 6,3 раза, до 24,3 млрд руб., за счет про‑
дажи активов. Скорректированная EBITDA 
сократилась на 2%, до 42,48 млрд руб., выруч‑
ка — на 28%, до 222,6 млрд руб. ЧТПЗ по ито‑
гам 2020 года сократил чистую прибыль 
на 37%, до 6,2 млрд руб., выручку — на 28,2%, 
до 137,98 млрд руб. Скорректированный 
показатель EBITDA снизился на 10,4%, 
до 28,53 млрд руб. Совокупная доля объе‑
диненной компании ТМК и ЧТПЗ на рынке 
труб большого диаметра в РФ может соста‑
вить около 40%, на рынке труб нефтегазово‑
го сортамента (OCTG) — до 80%.

Владимир Шматович заявил, что ТМК 
пока не собирается предпринимать специ‑
альные усилия, чтобы выкупить доли мино‑
ритариев ЧТПЗ. Впрочем, ТМК по закону обя‑
зана будет выставить всем миноритариям 
оферту. Основным миноритарием с долей 
в 10,67% является Павел Федоров, сын быв‑
шего директора ЧТПЗ Александра Федорова, 
скончавшегося в январе. Еще 2,8% находятся 
в свободном обращении.

В ТМК, которая была в последний год оза‑
бочена проблемой снижения долга, заяви‑
ли, что для сделки используются в большей 
степени собственные средства, также одним 
из источников будет размещенный в конце 
февраля выпуск облигаций на 10 млрд руб.
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сегодняшнее 
число 10,63

процента годовых составила в январе 2021 года средневзвешенная ставка по рублевым кре-
дитам, выданным физлицам на срок более года, сообщил Банк России. За месяц это показа-
тель (97,1% от общего объема предоставленных гражданам рублевых кредитов) вырос на 0,58 процентно-
го пункта (п. п.) — до максимального значения за последние пять месяцев. Без учета Сбербанка в январе 
как краткосрочные, так и долгосрочные средневзвешенные кредитные ставки были ниже. Эта разница по 
краткосрочным кредитам в декабре 2020 года уменьшилась до 0,78 п. п., а в январе 2021 года увеличилась 
до 0,95 п. п. По долгосрочным кредитам после снижения до 0,37 п. п. разница увеличилась до 0,49 п. п.

ПРОГНОЗЫ

Глобальная экономика 
оправляется  
от пандемии  
быстрее ожиданий

Рост мировой экономики в бли-
жайшие годы будет большим, чем 
предполагалось, говорится в об-
новленном макропрогнозе ОЭСР,— 
мир быстрее, чем ожидалось, 
справляется с пандемией. Улуч-
шению прогнозов способствовали 
вакцинация, новые пакеты бюджет-
ной поддержки и общее повышение 
эффективности борьбы с пандеми-
ей, из-за чего рост мировой эко-
номики может ускориться до 5,6% 
(на 1,4 процентного пункта больше, 
чем ожидалось в декабре) в 2021 
году и до 4% (на 0,3 п. п. больше) 
в 2022 году. Пандемический спад 
(3,5% в 2020 году) будет преодолен 
уже к середине этого года. Про-
гноз ОЭСР сопоставим с оценкой 
МВФ — это рост на 5,5% в этом 
году и на 4,2% в следующем.

В США принятие нового фи-
скального пакета и ускорение 
вакцинации повысят темпы ро-
ста на 3,3 п. п. в этом году — до 
6,5%, и на 0,5 п. п. в 2022 году — 
до 4% (в 2020 году — спад на 
3,5%). В зоне евро после спа-
да на 6,8% в этом году экономика 
вырастет на 3,9% (плюс 0,3 п. п.), 
в 2022-м — на 3,8% (плюс 
0,5 п. п.), в том числе в Герма-
нии в этом году рост составит 3%, 
во Франции — 5,9%, в Италии — 
4,1%, в Испании — 5,7%. ВВП Ве-
ликобритании вырастет на 5,1%. 
Среди развивающихся стран са-
мые высокие темпы восстановле-
ния будут у Индии —12,6% (после 
спада на 7,6%), а также у Китая — 
7,8% (рост в 2020 году на 2,3%). 
ВВП Турции вырастет на 5,9% 
(рост на 1,8%), Мексики — на 
4,5% (спад на 8,5%), Бразилии — 
на 3,7% (спад на 4,4%), ЮАР — на 
3% (спад на 7,2%). Российская же 
экономика после спада на 3,6% 
вырастет на 2,7% в 2021 году 
(оценка, в отличие от большин-
ства, снижена на 0,1 п. п., в МВФ 
ждут роста на 3%), а в 2022 
году — на 2,6% (плюс 0,4 п. п.). 
Минэкономики ждет роста ВВП 
РФ в 2021 году на 3,3%, ЦБ — 
в диапазоне 3–4%.

При улучшении прогнозов 
в ОЭСР отмечают усиление расхож-
дений между отдельными отрасля-
ми и странами — так, при быстром 
росте промпроизводства и вос-
становлении мировой торговли то-
варами сохраняются ограничения 
в секторе услуг. Кроме рекоменда-
ций воздержаться от сворачивания 
бюджетной поддержки и мягкой мо-
нетарной политики, в ОЭСР указы-
вают и на риски финансового рын-
ка: рост доходности по гособлига-
циям США может привести к оттоку 
капитала из развивающихся стран.

Татьяна Едовина
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Конфликт между контрольными и регуля-
торными полномочиями ведомств не по-
мешал работе «регуляторной гильотины», 
утверждают в Минэкономики. На итоги пе-
ресмотра и отмены обязательных требо-
ваний в отраслях сильнее повлияло соот-
ношение устаревших и актуальных актов, 
принятие же нового регулирования было 
сбалансировано специально созданным 
механизмом рабочих групп и подкомис-
сий из чиновников и предпринимателей. 
Последние признают, что это действи-
тельно позволило избежать негативных 
эффектов, но в целом указывают на необ-
ходимость устранения конфликта интере-
сов ведомств четким разграничением ре-
гуляторных и контрольных полномочий.

Минэкономики направило в Госдуму и пра-
вительство доклад о работе «регуляторной ги-
льотины» — отмене устаревших и избыточ-
ных норм с 2021 года. Его подготовки требова-
ли Госдума и правительство, следует из пись-
ма (есть у „Ъ“) статс-секретаря, замглавы Минэ-
кономики Алексея Херсонцева от 1 марта. Так, 
депутаты были обеспокоены конфликтом пол-
номочий некоторых ведомств как разработчи-
ков нормативно-правовых актов (НПА, ведом-

ства-регуляторы), одновременно проверяю-
щих выполнение обязательных требований 
из этих НПА (ведомства-контролеры).

В Минэкономики пришли к выводу, что 
значительного влияния такой конфликт на ре-
ализацию «регуляторной гильотины» не ока-
зал. Для анализа Минэкономики разделило 
ведомства на три группы. В первую вошли во-
семь министерств, которые реализуют полно-
мочия только по нормативно-правовому ре-
гулированию (МВД, Минздрав, Минсельхоз, 
Минпромторг и пр.). Во вторую — ведомства, 
которые совмещают регулирование с надзо-
ром за его выполнением совместно с другими 
ведомствами (Минстрой, Минцифры, Минэко-
номики, Минфин, Минэнерго). В третью — ве-
домства-регуляторы, сами выполняющие кон-
трольные функции (26 ведомств, в том числе 
МЧС, ФАС, ФНС, Роспотребнадзор).

Всего под «гильотину» попали 2,37 тыс. ве-
домственных актов. Основной объем (73%), 
как показал анализ, обеспечила первая груп-
па, в частности, потому, что основной массив 
НПА в этой группе принят еще до 2010 года. 
О неактуальности таких НПА свидетельствует 
и низкий уровень их замещения (пересмотра 
и принятия взамен новых актов) — 13% про-

тив 18% в среднем по выборке. На вторую груп-
пу пришлось лишь 4% отмененных актов: око-
ло 70% НПА в группе были приняты в послед-
нее десятилетие, объясняют авторы, а коэф-
фициент их замещения составил 46%. В тре-
тьей группе доля отмененных актов состави-
ла 23%, при этом им на смену принята треть 
новых НПА. По подсчетам Минэкономики, 
в результате уровень обновления норматив-
ной базы в группах составил 76%, 50% и 60% 
соответственно. При этом в количественном 
выражении по числу новых актов лидирует 
первая группа — 187 против 33 и 119 для ве-
домств-контролеров.

В Минэкономики указывают, что все при-
нимаемые НПА проходили через рабочие 
группы с участием экспертов и бизнеса с по-
следующей оценкой регулирующего воздей-
ствия и правовой экспертизой Минюста, 
а акты с разногласиями выносились на про-
фильную подкомиссию комиссии по админи-
стративной реформе. «При разработке и при-
нятии нового регулирования соблюден ба-
ланс интересов»,— констатирует ведомство.

В деловых сообществах с оценкой Минэко-
номики в целом согласны. «Конфликт всегда 
возникает, когда нет четкого разделения между 

полномочиями министерств, агентств и служб. 
И в отдельных случаях совмещение полномо-
чий все же повлияло на принятие решений 
в рамках „регуляторной гильотины“»,— отме-
чает сопредседатель «Деловой России» Антон 
Данилов-Данильян. Вице-президент «Опоры 
России» Владислав Корочкин соглашается, что 
конфликт есть, но механизм «регуляторной ги-
льотины» с вовлечением рабочих групп и под-
комиссий получился уникальным. «Нам мно-
гого удалось добиться, хотелось бы больше та-
ких примеров»,— говорит он.

Впрочем, по мнению экспертов, в буду-
щем от внутриведомственных конфликтов 
контролера и регулятора все равно необхо-
димо избавляться. «Если какой-то орган при-
нял акт, то предполагается, что за его испол-
нением должен следить другой, за исключе-
нием, возможно, отдельных отраслей, напри-
мер банковской или антимонопольной, из-за 
специфики»,— говорит руководитель право-
вого направления ЦСР Максим Башкатов. Дру-
гой собеседник „Ъ“ соглашается, добавляя, что 
«сложно определить, как выглядело бы регу-
лирование, не будь у его разработчиков кон-
трольных полномочий».

Диана Галиева

Контролер регулятору глаз не выклюет
Минэкономики не увидело в конфликте интересов ведомств помехи гильотине

Правительство определило по-
рядок ведения мониторинга цен 
на потребительские товары и ус-
луги. Отслеживать риски их ро-
ста, в случае если он существен-
но превышает уровень инфляции, 
будет Минэкономики. При выяв-
лении такого подорожания ана-
лизировать его причины, а при 
необходимости и предлагать пра-
вительству меры экономическо-
го реагирования будут уже про-
фильные ведомства. Распоряже-
нием правительства они назна-
чены ответственными за те или 
иные категории товаров и услуг.

Белый дом вводит постоянный 
мониторинг цен на товары и услу-
ги. Как следует из опубликованного 
вчера распоряжения правительства, 
Минэкономики совместно с Росста-
том и Федеральной антимонополь-
ной службой (ФАС) должно отслежи-
вать динамику цен и в случае выяв-
ления их роста, существенно пре-

вышающего инфляцию (или хотя 
бы рисков такого превышения), на-
правлять информацию об этом 
в профильные ведомства. Те будут 
анализировать факторы подорожа-
ния и при необходимости формули-
ровать для правительства предложе-
ния по экономическому реагирова-
нию на происходящее.

Сейчас на регулярной основе ве-
дется мониторинг только социаль-
но значимых товаров: Росстат отсле-
живает цены, в частности, на лекар-
ства, медикаменты, фрукты и ово-
щи, а также услуги ЖКХ. Ведется 
и ситуативный мониторинг — на-
пример, ФАС после скачка цен на за-
щитные маски в начале пандемии 
отслеживала их стоимость до сере-
дины лета. Внимательнее начать от-
носиться к ценам правительству 
пришлось после того, как в декабре 
Владимир Путин устроил разнос чи-
новникам из-за растущих цен на со-
циально значимые продукты, в част-

ности на сахар и масло (что оберну-
лось их административном ограни-
чением). Поскольку в правительстве 
после этого заверяли, что расширять 
госрегулирование цен оно не неме-
рено, постоянный мониторинг, ви-
димо, должен стать некой превен-
тивной мерой от подобного разви-
тия событий (о реакции соцсетей на 
подорожание продуктов см. стр. 7).

В Минэкономики „Ъ“ поясни-
ли, что на самом деле комплексный 
мониторинг ведется еще с декабря 
и распоряжение закрепляет такой 
подход к проблеме. Его новшеством 
же стало «определение мер реагиро-
вания в случае тенденций к ускоре-
нию роста цен». Комплексность под-
хода, добавляют в Минэкономики, за-
ключается в определении сфер ответ-
ственности профильных ведомств: 
они «будут мониторить ценообразо-
вание по всей производственной це-
почке, определяя заранее, какие фак-
торы могут привести к росту цен».

Список категорий товаров и ус-
луг, цены на которые подлежат мо-
ниторингу, весьма обширный: это 
продукты питания, табачные изде-
лия (ответственным за них назначен 
Минсельхоз), лекарства и медуслуги 
(Минздрав), одежда, бытовая техни-
ка, стройматериалы (Минпромторг), 
цены на жилищно-коммуналь-
ные услуги (Минстрой) и бензин 
(Минэнерго), стоимость услуг дет-
ских садов, школ, колледжей, вузов 
(Минпросвещения и Минобрнауки), 
организаций культуры (Минкульту-
ры), а также цены на проживание 
в гостиницах в РФ (Ростуризм).

Советник вице-президента Цен-
тра стратегических разработок Лю-
бовь Арапова отмечает, что опера-
тивный мониторинг помимо основ-
ной функции по отслеживанию ди-
намики цен может дисциплиниро-
вать производителей и участников 
розничной торговли, которые ино-
гда на фоне высокого спроса созда-

ют ситуации дефицита товаров ради 
повышения цен и роста выручки. 
Как отмечает директор антимоно-
польного центра БРИКС НИУ ВШЭ 
Алексей Иванов, задачу по монито-
рингу цен «нужно было решать до-
статочно давно и централизован-
но». По его словам, информация Рос-
стата «не отвечала критериям опе-
ративности, точности и не могла 
быть инструментом для принятия 
управленческих решений». Одна-
ко, по его мнению, нелогично, что 
бремя сложной экономической си-
туации должны нести только произ-
водители потребительских товаров: 
«аналогичных мер по сдерживанию 
цен на средства производства, кото-
рые используются ими, правитель-
ство почему-то не принимает». Такая 
«фрагментарная административная 
модель», предупреждает эксперт, мо-
жет привести к еще большим пере-
косам в экономике.

Евгения Крючкова

Белый дом присмотрится к ценам
Утвержден порядок отслеживания стоимости товаров и услуг

Частные клиники просят Госдуму оставить 
за ними право проводить медицинское 
освидетельствование мигрантов.  Ранее 
правительство внесло на рассмотрение 
пакет поправок, предполагающих, что по-
сле появления в РФ единой базы таких ос-
мотров проводить их смогут только госу-
дарственные медучреждения. По мнению 
предпринимателей, это приведет к ро-
сту нагрузки на участников ОМС и поста-
вит под угрозу доступность медпомощи 
для россиян.

Частные медицинские организации раскри-
тиковали правительственный законопроект 
о создании в РФ единой базы медосмотров рос-
сиян и медосвидетельствований мигрантов. 
Отзыв на документ ко второму чтению в коми-
тет Госдумы по охране здоровья отправил упол-
номоченный при президенте по защите прав 
предпринимателей Борис Титов. К нему, в свою 
очередь, обратились представители Сургут-
ской торгово-промышленной палаты.

Напомним, 26 января Госдума одобрила 
в первом чтении поправки правительства к за-
конам о санитарно-эпидемиологическом бла-
гополучии населения и о правовом положении 
иностранных граждан. Они предполагают со-
здание в РФ единой федеральной информаци-
онной системы, в которой будет храниться ин-
формация о результатах профилактических ме-
досмотров россиян и медицинских освидетель-
ствований мигрантов. В ходе таких обследова-
ний иностранцы сдают клинические анализы, 

в том числе на ВИЧ-инфекцию и сифилис, а так-
же делают флюорографию грудной клетки, что-
бы выявить туберкулез. При этом если профи-
лактические осмотры, как и сейчас, смогут про-
водить как государственные, так и частные ме-
дорганизации, то медицинские освидетельство-
вания полностью перейдут в ведение первых.

Как отмечают в своем обращении предста-
вители Сургутской торгово-промышленной 
палаты, запрет затронет более 1,5 тыс. част-
ных клиник, которые сейчас оказывают та-
кие услуги, это от трети до половины участ-
ников этого рынка. В 2019–2020 годах они 
заплатили в бюджет не менее 1 млрд руб. 

в виде налога на прибыль от этих услуг, а так-
же 2,5 млрд руб. в виде страховых взносов. 
В этот период, по данным МВД, на которые 
ссылаются авторы письма, в медосвидетель-
ствовании нуждались около 3 млн мигран-
тов, и ни само МВД, ни Минздрав, Роспотреб-
надзор или Росздравнадзор не зафиксирова-
ли каких-либо свидетельств «недобросовест-
ного выполнения» этой услуги частными 
медорганизациями. В то же время, по оцен-
ке предпринимателей, ее перевод в государ-
ственный сектор здравоохранения потребует 
дополнительных бюджетных затрат и огра-
ничит доступ граждан России к гарантиро-
ванной медицинской помощи, поскольку го-
сударственные лечебные учреждения будут 
тратить ресурсы на обслуживание иностран-
ных лиц и лиц без гражданства. Кроме это-
го, сужение круга медорганизаций может за-
труднить своевременную организацию меро-
приятий в случаях выявления заболеваний 
инфекционного, кожно-венерологического, 
противотуберкулезного профиля, а также ко-
ронавирусной инфекции.

В то же время, как отмечает источник „Ъ“ 
в Госдуме, в законопроекте нет указаний на то, 
что проведение медицинских освидетельство-
ваний государственными клиниками будет 
происходить в рамках ОМС. «Они будут оказы-
вать эту услугу за деньги, которые, наоборот, 
позволят им увеличить собственную финансо-
вую устойчивость»,— отметил он.

Анастасия Мануйлова

Медосвидетельствования уходят в госструктуры
Частные клиники не хотят терять возможность проводить медосмотры мигрантов

Российская частная медицина настаивает на том, что трудовые мигранты —  
ее естественная клиентура  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Депутаты Госдумы после двух 
недель работы в регионах собра-
лись во вторник на пленарное за-
седание. Без особых дискуссий 
во втором чтении был одобрен 
законопроект, позволяющий 
президентским назначенцам ра-
ботать без оглядки на возраст, 
а в первом чтении — поправки, 
дающие возможность оператив-
но по решению Генпрокуратуры 
блокировать материалы, содер-
жащие оправдание экстремиз-
ма. Споры возникли лишь по по-
воду вызвавшего бурную крити-
ку ученых законопроекта о прос-
ветительской деятельности, 
но и он в итоге был принят во вто-
ром чтении без существенных 
изменений.

Госдума 9 марта приняла во вто-
ром чтении президентский законо-
проект о снятии возрастного огра-
ничения в 70 лет для государствен-
ных гражданских служащих, назна-
ченных на должности указами гла-
вы государства. Ранее источник „Ъ“ 
в администрации президента пояс-

нял, что законопроект — это «сис-
темное решение», которое не связа-
но с необходимостью сохранить на 
посту какого-либо конкретного чи-
новника. Ко второму чтению не по-
ступило ни одной поправки, и до-
кумент был принят без обсуждения 
367 голосами при одном воздержав-
шемся. А лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский заявил журналистам, что 
его партия предлагает вообще снять 
ограничения по предельному воз-
расту госслужащих: «Сколько могут, 
столько пускай и работают. И в 80 
лет, и в 90, и сколько угодно… Отра-
ботает, сколько может, и уйдет уми-
рать дома в кругу семьи».

Также во втором чтении был рас-
смотрен нашумевший законопро-
ект о просветительской деятельнос-
ти. Напомним, он был внесен в Гос-
думу в ноябре 2020 года группой де-
путатов и сенаторов в пакете с други-
ми инициативами, направленными 
на борьбу с вмешательством во вну-
тренние дела России. Авторы дали 
определение просветительской де-
ятельности и предложили наде-

лить Минобрнауки и Минпросвеще-
ния полномочиями лицензировать 
просветительские проекты и выда-
вать заключения о целесообразно-
сти сотрудничества образователь-
ных учреждений с международны-
ми организациями.

Законопроект вызвал жесткую 
критику со стороны ученых: против 
его принятия единогласно высту-
пили члены президиума РАН, а пе-
тицию против проекта, иницииро-
ванную астрофизиком Сергеем По-
повым, подписали около 220 тыс. 
человек. В ответ один из авторов до-
кумента сенатор Андрей Климов 
пояснил „Ъ“, что проект был разра-
ботан «не про сбор жучков в герба-
рий», а для борьбы с ИГИЛ (запреще-
но в России) и другими террористи-
ческими организациями, которые, 
по его мнению, «формально тоже 
занимаются просветительской дея-
тельностью».

Депутат Олег Смолин (КПРФ) 
предлагал исключить из документа 
все, что связано с просветительской 
деятельностью, оставив лишь регу-

лирование иностранного влияния 
в сфере неформального образова-
ния. Тогда, по его мнению, документ 
послужил бы заявленной цели — бо-
роться с вредным иностранным вли-
янием. Комитет Думы по образова-
нию эти поправки не поддержал, но 
во вторник господин Смолин вынес 
их на отдельное обсуждение. Он за-
явил, что подход авторов проекта 
противоречит традициям. «Соглас-
но российской исторической тра-
диции, просвещение всегда рассма-
тривалось как благо. Авторы в духе 
Бенкендорфа или какого-нибудь По-
бедоносцева скорее видят в просве-
щении зло… Законопроект не содер-
жит ничего о поддержке просвеще-
ния, зато содержит много чего о его 
ограничении»,— подчеркнул депу-
тат. Однако думское большинство 
к нему не прислушалось, и документ 
был принят во втором чтении без 
учета поправок господина Смолина: 
305 голосов за, 62 против и двое воз-
державшихся.

Наконец, в первом чтении Дума 
приняла законопроект, расширя-

ющий основания для блокиров-
ки в интернете материалов экстре-
мистского характера. Сейчас Ро-
скомнадзор по обращению Генпро-
куратуры вправе заблокировать ин-
формацию запрещенных в России 
иностранных организаций и при-
зывы к массовым беспорядкам, экс-
тремизму и терроризму. Авторы 
проекта — члены комиссии Госду-
мы по расследованию фактов ино-
странного вмешательства во вну-
тренние дела РФ — предложили 
распространить эти нормы и на ма-
териалы, содержащие оправдание 
и обоснование экстремистской де-
ятельности.

Один из авторов Андрей Альшев-
ских («Единая Россия») сообщил кол-
легам, что, по данным Роскомнад-
зора, за 2019 год было выявлено 
530 тыс. запрещенных материалов 
и 208 тыс. из них — экстремистско-
го и террористического толка. «Наша 
комиссия неоднократно находила 
подтверждение тому, что к подоб-
ным материалам приложили руку 
представители иностранных госу-

дарств, и в первую очередь в свою ау-
диторию они выбирают молодое по-
коление, навязывая им свою карти-
ну мира»,— сказал депутат. Он при-
вел статистику Генпрокуратуры, со-
гласно которой в 2019 году преступ-
ления экстремистской направлен-
ности совершили 449 человек, 230 
из которых младше 30 лет. А едино-
росс Сергей Боярский добавил, что 
«оправдание и обоснование экстре-
мистской деятельности — деяние не 
менее опасное и деструктивное, чем 
призывы к ней».

Алексей Куринный (КПРФ) завол-
новался, хватит ли у генпрокурора 
и его замов ресурсов на подобную 
деятельность: «Не слишком ли мы 
их нагружаем»? Но Андрей Альшев-
ских успокоил коммуниста, сказав, 
что Генпрокуратура этот законопро-
ект поддержала, а значит, справит-
ся с новыми полномочиями. Других 
сомнений ни у кого не возникло, 
и за документ проголосовали 365 де-
путатов, против и воздержавшихся 
не было.

Ксения Веретенникова

Запретные плоды просвещения
Госдума облегчила жизнь чиновникам и усложнила — террористам и ученым

Жительницы ряда районов Мо-
сквы получили к 8 Марта поздра-
вительные открытки от потенци-
альных кандидатов в Госдуму, 
которых, по данным „Ъ“, могут 
поддержать столичные власти. 
Официально избирательная 
кампания стартует только после 
указа президента, поэтому фор-
мально под понятие агитации та-
кая деятельность не подпадает. 
В мэрии рассылку назвали лич-
ной инициативой возможных 
кандидатов, что подтвердили 
„Ъ“ и они сами. Бороться за сим-
патии избирателей необходимо 
и новичкам, и действующим де-
путатам, а в межвыборный пери-
од важно успеть нарастить узна-
ваемость, поясняет эксперт.

Открытки с праздничными по-
желаниями от члена Общественной 
палаты РФ Светланы Разворотневой 
жительницам района Нагорный 
(входит в состав 201-го одномандат-
ного округа) раздавали на Москво-
рецком рынке. Фото открытки раз-
местил в социальных сетях один из 
жителей района. В почтовых ящи-
ках жилых домов района Перово 
(входит в 204-й округ) появились по-
здравительные послания с фотогра-
фией главы Совета матерей России, 
эксперта «Общероссийского народ-
ного фронта», победителя конкур-
са «Лидеры России. Политика» Та-
тьяны Буцкой с тюльпанами. А по-
дарки к 8 Марта сотрудницам неко-
торых госучреждений в районах, 
относящихся к 203-му Орехово-Бо-
рисовскому округу, дополняли от-
крытки с изображением гендирек-
тора сети социальных аптек «Сто-
лички», члена Общественной пала-
ты Евгения Нифантьева. Он также 

лично поздравлял женщин-меди-
ков и выложил фото в Instagram.

Кроме того, жительница райо-
на Восточное Измайлово (входит 
в округ №205) Дарья Мазаева расска-
зала „Ъ“, что обнаружила в своем по-
чтовом ящике открытку с поздравле-
нием от телеэрудита Анатолия Вас-
сермана. Свое фото на открытке он 
не разместил, ограничившись изо-
бражением тюльпанов и ссылкой 
на свой аккаунт в Instagram. «Всем 
соседям это упало в ящики. Кроме 
того, подобная агитация также была 
в ящиках жителей района Измай-
лово,— пояснила „Ъ“ Дарья Мазае-
ва.— Мне жаль, что он хочет балло-
тироваться от района, к которому не 
имеет никакого отношения, не зна-
ет его проблем, что нужно жителям».

Напомним, накануне „Ъ“ сооб-
щал о возможном выдвижении в Гос-
думу Анатолия Вассермана, Светла-
ны Разворотневой и Татьяны Буцкой 
именно по вышеуказанным округам 
в качестве кандидатов, поддержива-
емых мэрией Москвы. При этом го-
сподин Вассерман может баллоти-
роваться не от «Единой России», а от 
другой партии или в качестве само-
выдвиженца. О вероятном выдвиже-
нии Евгения Нифантьева как канди-
дата от власти по 203-му округу гово-
рилось в докладе НИЦ «Особое мне-
ние», а возможность этого подтвер-
дили источники „Ъ“ в мэрии и адми-
нистрации президента.

Источник „Ъ“ в столичной мэрии 
сообщил, что печать поздравитель-
ных открыток — это личная ини-
циатива перечисленных граждан. 
А глава исполкома московского от-
деления «Единой России» Максим 
Руднев заявил „Ъ“, что потенциаль-
ных кандидатов не бывает: «Быва-

ют только реальные, а их выявит 
предварительное внутрипартий-
ное голосование». Как писал ранее 
„Ъ“, праймериз партии власти прой-
дут с 24 по 30 мая преимущественно 
в электронной форме (с идентифи-
кацией на портале «Госуслуги»).

Анатолий Вассерман, Светла-
на Разворотнева и Евгений Нифан-
тьев подтвердили „Ъ“, что поздрав-
ление женщин с праздником было 
их личной инициативой. «Мы вме-
сте с коллегами обсуждали предсто-
ящий праздник и решили, что на-
добно разок и поразвлечься таким 
образом»,— сказал господин Вассер-
ман, не уточнив, в каких еще райо-
нах кроме входящих в его потенци-
альный округ он так «развлекался». 
«Это моя личная инициатива. Раз-
ве плохо поздравлять женщин с 8 
Марта?» — ответил вопросом на во-
прос Евгений Нифантьев. А Светла-
на Разворотнева призналась, что, 
поскольку у нее есть раздумья о выд-
вижении в Госдуму, «то хочется и до-
брое дело людям сделать, и напом-
нить о себе». Татьяна Буцкая на во-
прос „Ъ“ не ответила.

По закону «О выборах депута-
тов Госдумы» они назначаются ука-
зом президента не ранее чем за 110 
дней и не позднее чем за 90 дней до 
дня голосования, которым, соглас-
но тому же закону, должно стать 19 
сентября. Заместитель председате-
ля Мосгоризбиркома Дмитрий Реут 
напоминает, что по закону «общий 
объективный» агитационный пе-
риод начинается после официаль-
ного старта кампании и заканчива-
ется в 0 часов перед днем голосова-
ния. «А с субъективной точки зрения 
агитационный период для кандида-
та начинается тогда, когда он кан-

дидатом становится, то есть подает 
в избирательную комиссию соответ-
ствующее заявление. В этот период 
закон устанавливает специальные 
требования и достаточно подроб-
но регламентирует все, что связано 
с предвыборной агитацией»,— пояс-
няет господин Реут. До этого момен-
та никаких запретов и специальных 
правил не существует, добавляет он.

Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
отмечает, что бороться за симпатии 
избирателей необходимо и дейст-
вующим политикам, которые хотят 
подтвердить свой мандат, и нович-
кам. «В этом смысле формат агитаци-
онной кампании достаточно жестко 
регламентирует все действия, поэто-
му в межвыборный период есть хо-

рошие возможности, чтобы наращи-
вать известность, работать с различ-
ными целевыми группами»,— по-
ясняет эксперт. По его словам, пер-
вая задача любого технологическо-
го плана — это поднятие уровня из-
вестности, причем положительной, 
то есть делать это нужно «так, чтобы 
не рос антирейтинг».

Елена Рожкова

Агитационный женский день
Потенциальные кандидаты в Госдуму напомнили о себе избирательницам

В Общественной палате (ОП РФ) прош-
ли общественные слушания поправок 
к закону о реабилитации нацизма, кото-
рые готовятся ко второму чтению в Гос-
думе. Поправки вводят уголовную от-
ветственность за клевету на ветеранов 
Великой Отечественной войны (ВОВ) 
и их оскорбление. Участники обсужде-
ния поддержали поправки, но посовето-
вали депутатам внимательнее отне-
стись к детским игрушкам, компьютер-
ным играм и учебникам, которые, по их 
мнению, формируют «неправильное 
представление о роли СССР во Второй 
мировой войне».

Открывая слушания, член Комиссии ОП 
РФ по развитию информационного сообще-
ства и СМИ Максим Григорьев заявил об ак-
туальности поправок, отметив, что «прави-
тельства и СМИ Европы и США на протяже-
нии многих лет ведут информационную 
войну», распространяя «историческую де-
зинформацию» о роли СССР во Второй ми-
ровой войне.

Напомним, поправки к закону о реабили-
тации нацизма (ст. 354.1 УК РФ) профильный 
комитет Госдумы рассмотрит 11 марта. Как 
ранее сообщал „Ъ“ (см. номер от 25 февраля), 
поправки ужесточают ответственность по 
статье и дополняют ее новыми нарушения-
ми. В частности, предлагается наказывать за 
интернет-публикации, в которых содержит-
ся оправдывающая нацистов информация 
(до 5 лет лишения свободы), за публичное 
распространение клеветы о ветеранах ВОВ 
(до 5 лет) и за оскорбление памяти защит-
ников Отечества и ветеранов ВОВ (штраф до 
300 тыс. руб.).

По мнению господина Григорьева, сейчас 
в России «при помощи Запада» распростра-

няются исторические фейки, которые «при-
званы дискредитировать подвиги как все-
го народа, так и отдельных людей». В качест-
ве примеров он назвал дискредитацию Зои 
Космодемьянской, провокации против «Бес-
смертного полка» и «случай клеветы на вете-
рана, когда героя назвали предателем».

Видимо, господин Григорьев имел в виду 
заявление журналиста Александра Невзоро-
ва, который называл Зою Космодемьянскую 
«фанатичной сталинисткой» (после чего Рос-
сийское военно-историческое общество по-
жаловалось в Генпрокуратуру, назвав сло-
ва журналиста «реабилитацией нацизма»), 
размещение в прошлом году на сайте «Бес-

смертного полка» фотографий нацистских 
преступников под видом ветеранов, а так-
же решение суда оштрафовать оппозицио-
нера Алексея Навального на 850 тыс. руб. за 
клевету на ветерана ВОВ из-за оскорблений 
в адрес участников видеоролика в поддер-
жку поправок к Конституции.

Первому заместителю секретаря ОП РФ, 
ветерану афганской войны, герою России 

Вячеславу Бочарову не понравилось, что 
поправки касаются только ветеранов ВОВ: 
«К каким категориям мы приравняем тех, 
кто выполнял задачи государства в годы 
афганской войны, в Чеченской республи-
ке и Северо-Кавказском регионе? Этим лю-
дям за 50, они тоже ветераны, и многие ве-
теранские организации в основном состоят 
из них. Вопросы, связанные с их оскорбле-
нием, тоже имеют место. Думаю, их тоже 
должны упомянуть в законе». Кроме того, 
господина Бочарова обеспокоили детские 
игрушки: «Почему у нас нет Т-34 в наших ма-
газинах для детей (на момент сдачи текста 
в продаже имелись более 20 моделей совет-
ских танков, включая Т-34.— „Ъ“). Когда ре-
бенок собирает этот „Тигр“ пластмассовый 
(немецкий танк.— „Ъ“), он понимает, что 
это „Тигр“. А потом на параде видит этот са-
мый „Тигр“, который идет уже бронемаши-
на (видимо, речь идет о российском броне-
автомобиле „Тигр-М“.— „Ъ“), и в голове про-
исходит диссонанс». Господин Бочаров счи-
тает, что подобные «моменты, влияющие 
на духовно-нравственное воспитание» мо-
лодежи, не должны «выпадать из внимания 
Думы». По его мнению, нужны изменения 
в преподавании истории, потому что дети 
«путают, кто с кем воевал и чья роль была 
первостепенная».

Замдиректора института истории и по-
литики МПГУ Владимир Шаповалов сказал, 
что проблему можно решить, скорректиро-
вав проект концепции школьного истори-
ческого образования, добавив в него «акцен-
ты, связанные с военными преступлениями 
нацистов, с геноцидом советского народа 
и подвигом СССР». Он напомнил, что пала-
та уже принимала резолюцию об обществен-
но-исторической экспертизе компьютерных 

игр, однако «никаких изменений в феде-
ральное законодательство не внесли»: «Дети 
по-прежнему играют в эсэсовцев, и этот во-
прос требует дополнительного внимания об-
щества и законодателей». Кроме того, поли-
толог предложил дополнить поправки пун-
ктом об ответственности за отрицание гено-
цида советского народа в период ВОВ.

Глава комиссии ОП РФ по делам молоде-
жи Елена Цунаева заявила, что новые ини-
циативы должны подкрепляться право-
применительной практикой. Она напом-
нила про «ежегодно повторяющуюся исто-
рию» с историческими ошибками на празд-
ничных плакатах к 9 мая и аналогичные ин-
циденты: продажу почтовых марок с Адоль-
фом Гитлером в Орловской области (точке 
сбыта и закупщику вынесли предостере-
жение) и бюстов Германа Геринга и Бенито 
Муссолини в интернет-магазине (возбужде-
но административное дело по обвинению 
в демонстрации нацистской атрибутики). 
Госпожа Цунаева отметила, что в приведен-
ных примерах сложно доказать злой умы-
сел или вину, в результате чего подобные ин-
циденты повторяются «несмотря на возму-
щение и порицание». Она также напомни-
ла о так и не принятых поправках, которые 
дают полномочия субъектам на финанси-
рование воинских памятников: «Есть феде-
ральная программа увековечивания памя-
ти, но она закончится, и все окажется в веде-
нии не сильно богатых муниципалитетов». 
Итоговые предложения участников слуша-
ний будут направлены в Госдуму. Одна из ав-
торов поправок, вице-спикер Госдумы Ири-
на Яровая отметила, что «готова реализо-
вать» решения, которые сформулируют об-
щественники.

Кира Дюрягина

Между «Тиграми» и играми
Общественную палату беспокоят «диссонансы» в детском военном развитии

Максим Григорьев (слева)  
озабочен информационной  
войной Запада, а Вячеслав  
Бочаров (справа) — ассортимен-
том детских игрушек 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Как стало известно „Ъ“, 
в Генпрокуратуре РФ утвер-
ждено обвинительное за-
ключение по громкому уго-
ловному делу в отношении 
аудитора Счетной палаты 
Михаила Меня. По версии 
СКР, будучи губернатором 
Ивановской области, го-
сподин Мень, бывший пер-
вый зампред правительст-
ва области Павел Коньков 
и управляющий директор 
ОАО «Ивановский бройлер» 
Дмитрий Гришин растрати-
ли на это крупное общество 
700 млн руб., выделенные 
на развитие малого пред-
принимательства. В апреле 
по этому делу истекает срок 
давности, но обвиняемые 
и их адвокаты пока не реши-
ли, самим ходатайствовать 
о прекращении уголовно-
го преследования фигуран-
тов по нереабилитирующим 
их обстоятельствам или 
ждать соответствующего 
судебного решения. В лю-
бом случае никто из них ре-
альный срок не получит.

Обвинение по уголовному 
делу утвердил заместитель ге-
нерального прокурора Анато-
лий Разинкин, курирующий 
следствие в центральных ап-
паратах СКР и МВД. Вчера со-
трудники Генпрокуратуры вы-
дали адвокатам, вызванным 
в надзорное ведомство бук-
вально накануне, копии об-
винительных заключений. 
Впрочем, пока не решено, ка-
кой именно суд и когда рас-
смотрит уголовное дело.

Следует отметить, что госпо-
дин Разинкин и его подчинен-
ные изучали материалы, со-
бранные СКР, не десять дней 
как обычно, а целый месяц. «Мы 
полагали, что в Генпрокуратуре 
не станут в них вчитываться, 
быстро утвердив обвинение,— 
сказал „Ъ“ адвокат господина 
Меня Мурад Мусаев.— Но в Ген-
прокуратуре отнеслись к этому 
вопросу ответственно, потра-
тив все 30 дней, предусмотрен-
ные Уголовно-процессуальным 
кодексом для сложных и с боль-
шим объемом (более 100 то-
мов.— „Ъ“) дел».

«Ознакомление с матери-
алами дела наши подзащит-
ные завершили еще в конце 
января,— сообщила, в свою 
очередь, „Ъ“ адвокат Анна Кот-
кова, представляющая обви-
няемого Конькова.— Но о том, 
что в прокуратуре серьезно от-
неслись к их изучению, стало 
ясно по истечении десятид-
невного срока с момента по-
ступления материалов в над-
зорное ведомство. А то, что 
прокуратура взяла для этого 
целый месяц, я и мой подза-
щитный узнали лишь во время 
продления срока содержания 
под домашним арестом, кото-
рое состоялось 25 февраля».

Содержание дома обвиняе-
мым Конькову и Гришину про-
длили по просьбе следствия до 
30 марта, до той же даты будет 
действовать запрет определен-
ных действий, наложенный на 
Михаила Меня.

Срок же давности по уго-
ловному делу истекает в 20-х 
числах апреля, однако защит-
ники и обвиняемые еще не ре-
шили, сразу заявлять в суде хо-
датайство о прекращении дела 
по не реабилитирующим осно-
ваниям либо пройти весь про-
цесс, надеясь на оправдание.

«Вопрос о прекращении уго-
ловного дела мы с Михаилом 
Александровичем (Менем.— 
„Ъ“) еще всерьез не обсужда-
ли,— пояснил „Ъ“ господин 
Мусаев.— Естественно, как че-
ловек невиновный, он хочет 
защищаться в суде. С другой 
стороны, разбирательство по 
уголовному делу в разных ин-
станциях может занять годы 
и отнять много сил. Да и веро-
ятность оправдания в отечест-
венных судах, мягко говоря, 
не очень высока». Другим адво-
катам также еще предстоит об-
судить вопрос о прекращении 
дела с подзащитными.

По данным СКР, преступ-
ление ивановскими чинов-
никами было совершено 
весной 2011 года, когда го-
сподин Мень (был губерна-
тором Ивановской области 
с 2005 по 2013 год), вступив 
в сговор с «неустановленны-
ми» бенефициарами груп-
пы компаний ПРОДО, соста-
вил заявку в Минфин России 
о предоставлении области 
кредита в 1 млрд руб. под 
2,2% годовых. Затем, считает 
следствие, он инициировал 
поправки к областному за-
конодательству, предусматри-

вавшие выделение из этой 
суммы 700 млн руб. Фонду 
поддержки малого предпри-
нимательства, которым по 
совместительству руководил 
Павел Коньков. В свою оче-
редь, Дмитрий Гришин и ген-
директор входящей в группу 
ПРОДО компании «ПРОДО Ме-
неджмент» Екатерина Семе-
нова (уехала за границу и объ-
явлена в розыск) оформили 
заявку на получение этих де-
нег входящим в ГК ОАО «Ива-
новский бройлер», хотя оно 
не являлось малым предпри-
ятием. После получения кре-
дита деньги были переведе-
ны другим предприятиям ГК. 
В областной бюджет 700 млн 
руб. были возвращены лишь 
после возбуждения уголовно-
го дела. Михаила Меня задер-
жали 18 ноября 2020 года, по-
сле того как Совет федерации 
удовлетворил просьбу генпро-
курора Игоря Краснова о даче 
согласия на его привлечение 
к уголовной ответственности. 
Свою вину в растрате госпо-
дин Мень, как и другие фигу-
ранты, не признал. По итогам 
следствия и суда никто из них 
реальных сроков не получит.

Алексей Соковнин

Михаила Меня  
накажут обвинением
Из-за истечения сроков давности  
никто по его делу сроков не получит
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МЧС разрешит размещать оборудование 
для зарядки электромобилей в подзем-
ных паркингах. Таким образом, будет снят 
запрет, установленный в 2013 году, и ре-
гламентирован процесс установки заряд-
ных устройств. «Электромобили пользуют-
ся спросом у населения, их эксплуатация 
требует обеспечения вопросов безопасно-
сти»,— объяснили „Ъ“ в МЧС.

МЧС разработало проект нового СП (свод пра-
вил) с требованиями к пожарной безопасности 
на автостоянках, рассказали „Ъ“ в ведомстве. До-
кумент установит в том числе «требования к за-
рядке электромобилей, а также положения по 
противопожарной защите при хранении элек-
тромобилей».

Использование «зарядных и пусковых элек-
троприборов и устройств автономного и стацио-
нарного исполнения в помещениях подземных 
автостоянок» запрещено СП 2013 года. Инспек-
тор МЧС может вынести предписание владельцу 
паркинга демонтировать оборудование и, если 
этого не сделано, наложить санкции (ст. 20.4 
КоАП; штраф до 1 млн руб., если из-за нарушения 
произошел пожар). Житель Балашихи недавно 
решил установить зарядное устройство для сво-
ей Tesla в подземном паркинге дома. Управляю-
щая компания попросила согласовать с МЧС, но 
ведомство выдало отказ, ссылаясь на СП.

Запрет исключат из нового свода правила, 
заявили „Ъ“ в МЧС: «Электромобили пользуют-
ся спросом у населения, их эксплуатация требу-
ет обеспечения вопросов безопасности». Новый 
СП уже подготовлен к утверждению, запрет сни-
мут в 2022 году.

• По данным ГИБДД, в России зарегистрирова-
но 39,3 тыс. (3 тыс. в Москве) легковых автомо-
билей с электродвигателями, из них 31,8 тыс. 
(2,6 тыс. в Москве) — гибриды. По оценкам агент-
ства «Автостат», российский парк электромоби-
лей превышает 10 тыс. штук.
На многих паркингах московских ТЦ, БЦ и ЖК 

сегодня уже размещены трехфазные 380-воль-
товые розетки общего назначения, куда могут 
подключиться электромобили, пояснил „Ъ“ ви-
це-президент Национального автомобильно-
го союза Антон Шапарин. Это не специальные 

высокомощные зарядки для данного вида авто-
мобилей, согласований никто не получает, по-
ясняет он. В приложении PlugShare (агрегатор 
информации для владельцев электрокаров) раз-
мещены фото таких розеток в ТЦ «Метрополис», 
«Щука», «Хорошо», «Кунцево-Плаза» и других.

Запрет на зарядки на подземных стоянках 
был установлен в те времена, когда зарядки 
были в диковинку, считает глава экспертного 
центра Probok.net Александр Шумский. «Сейчас 
уже используют аккумуляторы новых поколе-
ний,— говорит он.— Многие развитые страны 
соревнуются в сроках запрета продажи новых 
машин на обычном топливе, крупные автопро-
изводители дерутся за растущий рынок электро-
каров. У нас МЧС запрещает делать то, что явля-
ется нормой для других стран».

«Введение новых нормативов обяжет за-
стройщиков, собственников парковок и обще-
ственных зданий создавать условия для экс-
плуатации электромобилей, проникновение 
которых на рынок РФ замедляется недостаточ-
ным количеством зарядных станций,— счита-
ют в пресс-службе НТИ „Автонет“.— Главное, 
чтобы устанавливаемые требования не были 
необоснованными, избыточными, что может 
дать обратный эффект — вместо увеличения 
количества зарядных станций их станет, наобо-
рот, меньше».

В пресс-службе ТЦ «Авиапарк» „Ъ“ заяви-
ли, что «хотели бы подключиться к городской 
сети зарядок, как только будет возможно». 
В пресс-службе «Корпорации А.Н.Д.» говорят, что 
в подземных парковках БЦ «Амальтея» и «Стра-
тос» зарядки для электромобилей предусмотре-
ны, но еще не установлены. «Интерес населения 
к электромобилям растет благодаря льготам 
и возможностям, которыми обладает владелец 
электрокара,— говорят в компании.— Разумно 
предусмотреть средства зарядки автомобилей 
в знаковых объектах столицы, но важно это де-
лать безопасно». В пресс-службе Ingka centres 
(управляет ТЦ «Мега» в России) „Ъ“ заявили, что 
не комментируют законодательные инициати-
вы, отметив, что сегодня в ТЦ «Мега» уже установ-
лено 57 зарядных станций для электромобилей.

Иван Буранов

Электроны начнут добывать 
из-под земли
На подземных паркингах разрешат установку 
оборудования для зарядки электромобилей

Как стало известно „Ъ“, Пресненский 
суд Москвы повторно приступает к рас-
смотрению уголовного дела о похи-
щении певца Авраама Руссо в 2004 
году. Заказчиком преступления след-
ствие считает бывшего владельца 
Черкизовского рынка Тельмана Ис-
маилова, а исполнителями — его род-
ственника и других людей из ближай-
шего окружения. В конце 2019 года суд 
уже прекращал производство по делу, 
сославшись на примечание к соответ-
ствующей статье Уголовного кодекса, 
однако апелляционная инстанция вер-
нула его обратно. Тем временем срок 
давности по предъявленному фигу-
рантам обвинению уже вышел, а один 
из основных подсудимых из-за панде-
мии застрял во Франции и будет участ-
вовать в процессе в режиме видео-кон-
ференц-связи. Между тем сам Авраам 
Руссо намерен лично прибыть на пер-
вое заседание из США, где проживает 
уже несколько лет. Защита считает, что 
исход повторного разбирательства бу-
дет таким же, что и первого.

Начать повторное рассмотрение дела 
о похищении известного в свое время 
поп-исполнителя Авраама Руссо Прес-
ненский суд должен был еще летом 2020 
года. Однако, как выяснилось, перед на-
чалом процесса один из основных обви-
няемых бизнесмен Заур Марданов вы-
ехал на лечение во Францию, откуда не 
смог вернуться в Москву из-за локдауна, 
объявленного местными властями. Суд 
решил взять паузу, рассчитывая на возоб-
новление авиасообщения между двумя 
странами. Однако запреты на авиапере-
леты, наложенные ранее в связи с панде-
мией, до сих пор не сняты, и перспектива 
их отмены пока неясна. В итоге обвине-
ние и защита пришли к соглашению, что 
господин Марданов будет участвовать 
в заседаниях с помощью видеосвязи.

Первое заседание назначено на 23 мар-
та. На нем, в частности, предполагается за-
слушать самого потерпевшего. Ради этого 
Авраам Руссо, по данным источников „Ъ“, 
намерен специально прилететь в Москву 
из США, где сейчас проживает.

Как ранее неоднократно сообщал 
„Ъ, похищение поп-исполнителя, по вер-
сии следствия, было совершено 31 янва-
ря 2004 года. В то время у Авраама Руссо, 

который находился на пике своей карье-
ры, произошел конфликт с влиятельным 
бизнесменом, владельцем Черкизовского 
рынка Тельманом Исмаиловым. По дан-
ным главного следственного управления 
(ГСУ) СКР, бизнесмен был недоволен тем, 
что певец, первые шаги которого на эстра-
де он финансировал, решил начать незави-
симую сольную карьеру. 

Господин Исмаилов, считает следствие, 
решил проучить протеже и привлек к ис-
полнению этой идеи своего племянника 
Заура Марданова. Последний в то время за-
нимал пост гендиректора столичного ре-
сторана «Прага», собственником которого 
являлся Тельман Исмаилов. Родственник 
согласился помочь и взял в помощники, 
как следовало из первоначальных мате-
риалов дела, пять «не установленных след-
ствием лиц» из своего ближайшего окру-
жения. Впрочем, в дальнейшем число 
сообщников господина Марданова сокра-
тилось до двух — бывшего водителя и те-
лохранителя господина Исмаилова Вла-
димира Гусакова и бизнесмена Эльяра 
Дамирова.

По материалам дела, вечером 31 янва-
ря 2004 года, «пользуясь доверием» со сто-
роны господина Руссо, Тельман Исмаилов 
пригласил певца поужинать в «Праге». Ког-
да исполнитель вошел в кабинет бизнесме-
на, господин Исмаилов совместно с Зауром 
Мардановым и его помощниками, по вер-
сии следствия, отобрали у господина Рус-
со мобильный телефон, а затем избили его, 
«нанеся ему удары руками и ногами в об-
ласть головы, туловища и конечностей, 
повлекшие легкий вред здоровью, тем са-
мым подавив его волю к сопротивлению». 
После этого господин Исмаилов, как счита-
ет следствие, потребовал от певца аннули-
ровать его договоренности с продюсером 
Иосифом Пригожиным, отменить концер-
ты и заключить новый, эксклюзивный 
контракт, согласно которому исполнитель 
в дальнейшем будет выступать лишь для 
господина Исмаилова и его гостей.

Для «склонения потерпевшего к выпол-
нению выдвинутых требований» певца 
привезли в загородный дом господина Ис-
маилова в Апрелевку. После того как вече-
ром 1 февраля господин Руссо согласился 
выполнить все требования похитителей, 
говорится в деле, Тельман Исмаилов дал 
указание его отпустить.

Певец обратился с заявлением о его по-
хищении в СКР спустя 14 лет после опи-
санных событий. ГСУ СКР возбудило дело 
по ст. 126 УК РФ (похищение человека). 
Отметим, что в первый раз Генпрокура-
тура подписывать обвинительное заклю-
чение не стала и вернула дело следствию, 
потребовав ответить на вопрос, освобо-
дили ли обвиняемые певца добровольно. 
Дело в том, что при положительном отве-
те в соответствии с примечанием к ст. 126 
фигуранты могут быть освобождены от 
уголовного преследования. Следствие, до-
работав материалы, на поставленный во-
прос ответило отрицательно. В итоге дело 
было направлено в суд. 

Между тем, пока шел процесс, истек 
15-летний срок давности, предусмотрен-
ный для 126-й статьи УК. Кроме того, сви-
детели заявили, что господин Руссо перед 
освобождением получил от господина Ис-
маилова несколько тысяч долларов, по-
сле чего пленника отвезли в Москву. За-
щита также указывала, что в тогда еще 
милицию потерпевший не обращался 
и каких-либо документов, которые закре-
пляли бы навязанные ему условия высту-
плений, не подписывал. Наконец, в ок-
тябре 2019 года Пресненский суд принял 
решение прекратить уголовное преследо-
вание всех подсудимых. Председательст-
вующая Елена Абрамова при этом сосла-
лась именно на то примечание к ст. 126, 
которое ранее интересовало Генпрокура-
туру. Согласно ему, «лицо, добровольно 
освободившее похищенного, освобожда-
ется от уголовной ответственности, если 
в его действиях не содержится иного со-
става преступления».

Впрочем, в феврале 2020 года апелляци-
онная инстанция Мосгорсуда это решение 
отменила, направив дело на новое рассмо-
трение. Однако адвокаты фигурантов отне-
слись к этому спокойно. В беседе с „Ъ“ они 
выразили уверенность, что решение рай-
онного суда будет таким же, как и полтора 
года назад. Единственное, на что не повли-
яет исход процесса,— Тельман Исмаилов 
по-прежнему будет числиться в междуна-
родном розыске. Как ранее сообщал „Ъ“, 
бизнесмен, по версии СКР, является заказ-
чиком и другого преступления — убийст-
ва двух бизнесменов в Подмосковье, совер-
шенного в мае 2016 года.

Владислав Трифонов

Авраам Руссо выступит в суде на бис
Начинается повторный процесс по делу о похищении певца

Михаил Мень (слева) и его адвокат Мурад Мусаев пока не определились, что делать 
со сроком давности по делу аудитора Счетной палаты  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Школьная олимпиада  
выходит в онлайн
Утвержден новый порядок проведения ВСОШ

Всероссийскую олимпиаду школьников 
(ВСОШ), которая дает ряд льгот финалистам 
при поступлении в вуз, разрешено проводить 
с использованием «информационно-ком-
муникационных технологий». Это следует 
из нового порядка, утвержденного Минпрос-
вещения РФ. В ведомстве, впрочем, заве-
ряют, что ВСОШ, в которой ежегодно уча-
ствуют около 6 млн школьников, сохранит 
преимущественно очный формат. При этом 
процедура проведения олимпиады, заяв-
ляют чиновники, стала «более технологич-
ной и прозрачной», например, теперь в ауди-
ториях в течение всего периода выполнения 
заданий должна вестись видеосъемка, как 
на ЕГЭ. В 2020 году порядок проведения 
ВСОШ критиковали в Генпрокуратуре, заяв-
ляя, что он «не отвечает современным реали-
ям и не в полной мере учитывает требования 
антикоррупционного законодательства».

Новый порядок проведения Всероссийской 
олимпиады школьников, разработанный Мин-
просвещения, опубликован на интернет-портале 
правовой информации.

Всероссийская олимпиада школьников про-
водится в четыре этапа (школьный, муници-
пальный, региональный и федеральный) по 24 
предметам. В последних двух этапах участвуют 
учащиеся 9–11-х классов. Победители и призе-
ры заключительного этапа получают право по-
ступить в любой российский вуз, для которо-
го предмет олимпиады является профильным, 
без экзаменов. Ежегодно в олимпиаде участву-
ют около 6 млн школьников, однако льготы при 
поступлении получают более тысячи человек 
по стране. Организатором заключительного эта-
па выступает Минпросвещения. Сроки и места 
проведения ведомство согласовывает с Рособр-
надзором по каждому образовательному предме-
ту. По аналогичному сценарию разрабатываются 
комплекты заданий для регионального и заклю-
чительного этапов. Рособрнадзор также будет 
принимать участие в утверждении состава цент-
ральной предметно-методической комиссии по 
каждому предмету, оргкомитета по проведению 
олимпиады и жюри.

Документ впервые допускает возможность 
проведения муниципального и школьного эта-
пов с помощью «информационно-коммуникаци-
онных технологий» (ИКТ) по согласованию с реги-
ональными чиновниками. Заключительный этап 
ВСОШ также может проводиться с использовани-
ем ИКТ, если это разрешат Минпросвещения и Ро-
собрнадзор. В документе не раскрываются под-
робности, скорее всего, идет речь о возможности 
проводить этапы в онлайн-формате. Так, в 2020 
году из-за пандемии коронавируса ведомство 
не смогло провести очно заключительный этап 
ВСОШ — в итоге дипломы олимпиады достались 
всем одиннадцатиклассникам, прошедшим в фи-
нальный этап состязаний. Впрочем, в Минпрос-
вещения заверили „Ъ“, что олимпиада останется 
в очном формате, а нововведение предусмотрено 
на случай форс-мажорных обстоятельств.

Отметим, в 2020 году действующий порядок 
проведения ВСОШ критиковали в Генпрокура-
туре, заявляя, что он «не отвечает современным 
реалиям и не в полной мере учитывает требова-
ния антикоррупционного законодательства». 

В результате в новом приказе более детально, чем 
прежде, описаны требования к центральном ор-
гкомитету ВСОШ, участникам центральных пред-
метно-методических комиссий, а также к достав-
ке олимпиадных заданий. Документ обязывает 
обновлять состав жюри заключительного этапа 
ежегодно «не менее чем на одну треть», также те-
перь официально закреплена возможность уча-
стия победителей и призеров ВСОШ прошлых лет 
в оценивании работ.

При этом на региональном и заключитель-
ном этапах задания должны выполняться в ауди-
ториях, оборудованных средствами видеозаписи 
(должна осуществляться в течение всего перио-
да выполнения заданий). Задания, требующие 
устного ответа, принимающие обязаны также 
записывать «с использованием средств цифро-
вой аудиозаписи». Их будут использовать жюри 
и апелляционная комиссия при возникновении 
спорных ситуаций. «Процедура проведения олим-
пиады стала более технологичной и прозрач-
ной,— заявляют в Минпросвещения РФ.— Кроме 
того, новый порядок нормативно закрепил и по-
высил ответственность организаторов на каждом 
этапе олимпиады».

Впервые включены нормы, регламентирую-
щие необходимость создания условий для участ-
ников с ограниченными возможностями здоро-
вья (ОВЗ) и инвалидов. Так, необходимо наличие 
пандусов, расширенных дверных проемов, спе-
циальных кресел и других приспособлений. Во 
время проведения олимпиады должны присутст-
вовать ассистенты, которые смогут помочь детям 
с ОВЗ или инвалидностью передвигаться, прочи-
тать задание, перенести ответы в бланки. Кроме 
того, при необходимости организаторы олимпи-
ады должны предоставить ассистента-сурдопе-
реводчика, а олимпиадные задания оформить 
шрифтом Брайля.

«Олимпиада — это не задания на листе А4, это 
азарт поиска интересного решения, вызов для 
самого себя,— говорят в региональной общест-
венной организации „Ассоциация победителей 
олимпиад“.— Всегда есть списывающие, но не 
думаем, что изменение формата проведения эта-
пов олимпиады будет стимулировать рост таких 
случаев». Видео- и аудиофиксацию во время про-
ведения олимпиады в организации поддержива-
ют: «Заключительный этап олимпиады дает очень 
важные льготы: поступление в любой вуз без эк-
заменов, президентский грант. Нужно, чтобы эти 
льготы получили самые достойные участники, 
поэтому ужесточается процедура контроля за про-
ведением регионального этапа, выводящего на 
заключительный этап. По сути, такая процедура 
контроля реализована на ЕГЭ (по всей стране ау-
дитории пунктов проведения экзамена оборудо-
ваны аппаратурой для аудио- и видеофиксации), 
поэтому не должно возникнуть серьезных про-
блем с материально-техническим оснащением 
или квалификацией организаторов». Учитель ге-
ографии Леонид Перлов обращает внимание, что 
документом не предусмотрена ответственность за 
содержание заданий: «Экспертиза заданий олим-
пиад не предусмотрена на всех этих этапах, а сей-
час ошибок в них достаточно. Также не оговари-
вается квалификация людей, которые должны 
задания составлять».

Анна Васильева
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В ОАЭ Сергея Лаврова ожидал даже Ливан
Турне главы МИД РФ по странам Залива началось крайне удачно
Глава МИДа Сергей Лавров отправил-
ся в турне по странам Персидского зали-
ва, начав его с Объединенных Арабских 
Эмиратов. Эту страну в Москве считают 
ключевым игроком в регионе с наиболее 
близкой к России позицией по между-
народным вопросам. И не зря. Эмират-
ский министр иностранных дел Абдалла 
бен Зайд Аль Нахайян неожиданно обра-
довал своего российского коллегу осу-
ждением американских санкций в от-
ношении Сирии. Дополнением к визиту 
в ОАЭ стала и встреча Сергея Лаврова 
в Абу-Даби с Саадом Харири, который 
уже несколько месяцев пытается сфор-
мировать правительство в Ливане.

Не прошло и трех месяцев после чере-
ды визитов в Москву глав МИДов арабских 
монархий Персидского залива — ОАЭ, Ка-
тара и Саудовской Аравии,— как министр 
иностранных дел Сергей Лавров сам напра-
вился в гости к коллегам. Такая частота кон-
тактов Москвы с арабскими странами бес-
прецедентна.

Визит в регион Персидского залива на-
чался с ОАЭ. Для Сергея Лаврова в Абу-Даби 
сделали исключение. Эмират фактически за-
крыт для туристов. Все нерезиденты, въезжа-
ющие в Абу-Даби, должны быть помещены 
на десятидневный карантин. ПЦР-тесты бе-
рут у всех, кто въезжает в эмират, даже если 
речь идет о поездках из соседнего Дубая. Рос-
сийская делегация обошлась без карантина, 
но министру и сопровождающим его лицам 
пришлось сдать тест перед встречей с наслед-
ным принцем Абу-Даби и фактическим пра-
вителем ОАЭ Мухаммедом бен Зайдом Аль 
Нахайяном. На ней также присутствовал гла-
ва МИД ОАЭ Абдалла бен Зайд Аль Нахайян 
и советник по вопросам национальной без-
опасности Тахнун бен Зайд Аль Нахайян.

Перед визитом эмиратская сторона осо-
бенно интересовалась, кто из членов делега-
ции уже сделал прививку от коронавируса. 
Сами ОАЭ входят в число мировых лидеров 
по уровню вакцинации (63,5 на 100 чело-
век). В стране зарегистрированы четыре вак-
цины. Среди них и российская «Спутник V», 
правда пока использовать ее можно только 
в экстренных случаях. Сергей Лавров выра-
зил надежду, что вскоре «Спутник V» будет 
одобрен и для плановой вакцинации населе-
ния. Правда вопрос, останется ли к тому мо-
менту в ОАЭ еще кто-то без прививок. Пока 
же ОАЭ направили 20 тыс. доз российской 
вакцины в дар палестинцам в секторе Газа. 
При этом шейх Абдалла в ходе пресс-кон-
ференции всячески подчеркивал значение 
стратегического сотрудничества с Россией 
в сфере борьбы с пандемией. Впрочем, он 
пошел дальше, отметив важность координа-
ции в вопросах борьбы с терроризмом и про-
довольственной безопасности.

Оба министра также упомянули о росте 
товарооборота между двумя странами. В 2020 
году он вырос на 78% и достиг $3,27 млрд. 
«Когда есть нацеленность на взаимодейст-
вие, на реализацию практически взаимовы-

годных проектов, то никакие болезни этому 
помешать не могут. У нас именно такие отно-
шения с ОАЭ»,— сказал Сергей Лавров.

Но особый оптимизм внушает политиче-
ская повестка. В России считают ОАЭ ключе-
вым игроком в регионе, к тому же наиболее 
близким Москве по взглядам. И глава МИД 
ОАЭ вновь это подтвердил. В ходе пресс-кон-
ференции с Сергеем Лавровым он неожи-
данно заявил, что так называемый закон Це-
заря мешает диалогу с Сирией. Речь идет об 
американских санкциях в отношении Дама-
ска в рамках «Акта о защите гражданского на-
селения Сирии». По словам шейха Абдаллы, 
Сирия должна восстановить контакты с ре-
гиональными игроками и вернуться в Лигу 
арабских государств (ЛАГ). «Нет сомнений, 
что это также требует усилий с сирийской 
стороны и усилий наших коллег по ЛАГ. Но 

самое большое препятствие на пути коорди-
нации и сотрудничества с Сирией — это „за-
кон Цезаря“, который в его нынешнем виде 
делает этот путь крайне сложным»,— сказал 
он. Эти слова стали подарком для России, ко-
торая давно настаивает на снятии санкций 
с Дамаска.

Еще одна общая тема для Москвы и Абу-Да-
би — безопасность в зоне Персидского зали-
ва. ОАЭ, в отличие от своего главного парт-
нера, Саудовской Аравии, контактируют 
с Ираном, несмотря на коллективное недо-
вольство вмешательством Тегерана в реги-
ональные дела. Поэтому Москва надеется, 
что Абу-Даби поддержит ее инициативу по 
безопасности в Персидском заливе, пред-
ставленную в обновленном виде в 2019 году 
и подразумевающую диалог между Ираном 
и арабскими странами. Российские дипло-
маты считают, что сейчас, когда появился 
шанс на возвращение Вашингтона и Теге-
рана к полному выполнению Совместного 
всеобъемлющего плана действий (СВПД), 
известному как «ядерная сделка», инициа-
тива Москвы очень актуальна. Напомним, 
что в 2018 году США вышли из СВПД и верну-
ли санкции в отношении Ирана, в ответ Те-
геран сократил свои обязательства в рамках 

«ядерной сделки». Теперь администрация 
президента США готова возобновить диалог 
с Ираном. «Мы приветствуем решение адми-
нистрации Джо Байдена вернуться в СВПД. 
Оно, правда, пока еще не реализовано, по-
скольку в самих США, как я понимаю, идет 
процесс осмысления того, каким образом 
это сделать»,— сказал Сергей Лавров, подра-
зумевая идущую в Вашингтоне дискуссию, 
в том числе и с арабскими странами, о кор-
ректировке СВПД и выдвижении предвари-
тельных условий Ирану — сокращение его 
ракетной программы и прекращение вме-
шательства в дела региона. По словам Сер-
гея Лаврова, Москва считает возможным вы-
работать синхронные шаги, которые будут 
предпринимать США и Иран, чтобы вернуть-
ся в СВПД, и готова в этом помогать обеим 
сторонам. «Мы убеждены, что если предла-
гаемая нами конференция по безопасности 
в районе Залива будет создана на основе, ко-
нечно же, принципов уважения и интересов 
друг друга, на основе равноправия и необ-
ходимости двигаться к взаимоприемлемым 
компромиссам, то на такой конференции 
можно обсуждать любые проблемы, любые 
озабоченности, которые есть у сторон к друг 
другу»,— подчеркнул глава МИД РФ.

Россию и ОАЭ сближает и единый подход 
к контактам с Израилем. Москва одобрила 
процесс нормализации отношений между 
арабскими странами и еврейским государ-
ством, начатый в прошлом году Абу-Даби 
при содействии США, но подчеркивает, что 
это не должно быть в ущерб палестино-из-
раильскому урегулированию. Правда, в по-
следнее время создается впечатление, что 
ОАЭ сотрудничают с Израилем гораздо бо-
лее плотно, чем Москва. И среди арабских 
экспертов возникли предположения, что 
этот диалог может касаться в том числе 
и Сирии. Эту тему в ОАЭ предпочитают не 
комментировать. Впрочем, эмиратский ми-
нистр в публичном выступлении вообще 
не стал касаться переговоров с Москвой по 
региональной тематике. Хотя со слов Сер-
гея Лаврова известно, что помимо Сирии 
и Ирана обсуждалась также ситуация в Йе-
мене и Ливии.

Ливийский вопрос наиболее актуальный. 
Москва и Абу-Даби настолько плотно работа-
ют на этом направлении, что США даже об-
винили ОАЭ в финансировании наемников 
«ЧВК Вагнера». Ни Москва, ни Абу-Даби ни-
когда это не подтверждали.

Неожиданным дополнением к визиту 
Сергея Лаврова в ОАЭ оказалась его встре-
ча в Абу-Даби с Саадом Харири — бывшим 
и, возможно, будущим премьер-министром 
Ливана. Дееспособного правительства в Ли-
ване нет с лета. Саад Харири получил ман-
дат на формирование кабинета министров 
в конце октября, но так и не смог догово-
риться с другими политическими силами, 
прежде всего близкими к президенту Лива-
на Мишелю Ауну. Тем временем ситуация 
в республике ухудшается с каждым днем. 
Ливанский фунт только за последние дни 
обесценился на 15–17%, что привело к но-
вой волне протестов. При этом накалились 
отношения между президентом и команду-
ющим армии. Недовольство среди военных 
растет на фоне обесценивания их зарплат, 
они не горят желанием разгонять протесту-
ющих, которые блокируют дороги. «Солда-
ты тоже голодают»,— сказал в понедельник 
командующий армией Джозеф Аун. До сих 
пор главным посредником в национальном 
диалоге в Ливане была Франция, но сейчас 
ливанские политики, в том числе Саад Ха-
рири, рады любой помощи. У Москвы хоро-
шие отношения со всеми политическими 
силами в Ливане. Только на прошлой неде-
ле заместитель главы МИД РФ Михаил Бог-
данов встречался в Москве с советником ли-
ванского президента Амалем Абу-Зейдом. 
Теперь возможность поговорить с Сергеем 
Лавровым нашел Саад Харири, буквально 
поймав его в регионе. Для формирования 
правительства в Ливане важны и позиции 
региональных игроков — Ирана и его араб-
ских соседей, так что турне Сергея Лаврова 
оказалось очень кстати. Из Абу-Даби россий-
ский министр вылетел в Эр-Рияд, а оттуда 
направится в Доху.

Марианна Беленькая, Абу-Даби

Глава МИД ОАЭ Абдалла бен 
Зайд Аль Нахайян (справа) 
сделал Сергею Лаврову 
поистине королевский подарок, 
высказавшись против санкций 
США в отношении Сирии,  
которые, по его словам,  
мешают диалогу с Дамаском   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

США вырабатывают иммунитет от Москвы
В информационной кампании против Pfizer и Moderna Вашингтон увидел происки русской разведки

Политика сдерживания Рос-
сии, провозглашенная новой 
администрацией США, рас-
пространилась на борьбу с пан-
демией. Представители Белого 
дома и Госдепартамента об-
винили российские спецслуж-
бы в информационной атаке на 
западные вакцины, призван-
ной подорвать к ним доверие как 
к эффективному и безопасному 
средству от заражения корона-
вирусом. В Вашингтоне объяви-
ли, что главной мишенью наце-
ленной на западную аудиторию 
«пропагандистской кампании 
Москвы» стали вакцины Pfizer 
и Moderna, и пообещали «бороть-
ся с дезинформацией, исполь-
зуя все средства». Опрошенные 
„Ъ“ российские эксперты счита-
ют, что обвинения свидетельст-
вуют об обостряющейся борьбе 
за мировой рынок вакцин против 
COVID-19.

Зловещие  
онлайн-платформы
Прозвучавшие в понедельник заяв-
ления пресс-секретаря Белого дома 
Джен Псаки и официального предста-
вителя Госдепартамента США Неда 
Прайса подтвердили: приобретаю-
щее все новые формы российско-аме-
риканское противостояние затрону-
ло еще одну горячую тему — борьбу 
с пандемией и «войну вакцин».

Комментируя сообщения о том, 
что публикации мировых СМИ 
о проблемах двух ведущих запад-
ных вакцин от коронавируса — Mod-
erna и Pfizer — инспирированы рос-
сийскими спецслужбами, госпожа 
Псаки подтвердила: в администра-
ции президента Джо Байдена вни-
мательно следят за этими сообще-
ниями и «предпринимают шаги для 
решения этой проблемы». «Мы бу-
дем бороться с дезинформацией, ис-
пользуя все средства, которыми рас-
полагаем. Мы, безусловно, знакомы 
с подходом и тактикой российских 
усилий по дезинформации. Вакци-

ны Moderna и Pfizer безопасны, они 
одобрены Управлением по санитар-
ному надзору за качеством пищевых 
продуктов и медикаментов США»,— 
заявила Джен Псаки.

По ее словам, США уже выявили 
три онлайн-платформы, «контроли-
руемые спецслужбами России», ко-
торые «распространяют много видов 
дезинформации». Причем, по ее сло-
вам, публикации касаются не только 
вакцин, но и «международных орга-
низаций, военных конфликтов, про-
тестов и любых спорных вопросов».

Вскоре после этого свой брифинг 
провел представитель Госдепарта-
мента Нед Прайс. Его заявление по-
вторяет главные тезисы пресс-секре-
таря Белого дома. Единственным 
отличием стало упоминание уже не 
трех, а четырех неназванных сайтов. 
«Определены четыре российские он-
лайн-платформы, которые работали 
под управлением разведслужб и рас-
пространяли дезинформацию о вак-
цинах, одобренных Управлением по 
санитарному надзору за качеством 
пищевых продуктов и медикаментов 
США. Очевидно, что Россия прибега-
ет к своим старым уловкам, и распро-
странение дезинформации о вакци-
нах, которые, как мы знаем, спасают 
людям жизни, может угрожать жиз-
ни людей»,— сообщил Нед Прайс.

Заявлениям американских офи-
циальных лиц предшествовала пу-
бликация в воскресенье статьи 
в газете The Wall Street Journal, оза-
главленной «Российская кампания 
дезинформации направлена на под-
рыв доверия к Pfizer и другим вак-
цинам против COVID-19, заявля-
ют американские официальные 
лица». В статье, ссылающейся на 
неназванного представителя Цен-
тра глобального взаимодействия 
Госдепартамента США, который от-
слеживает публикации о западных 
вакцинах, также не указано, о ка-
ких онлайн-платформах идет речь. 
По словам источника газеты, его ве-
домство «выявило четыре ресурса, 
которые служили прикрытием для 

российской разведки». «Все они при-
надлежат иностранцам и базируют-
ся за пределами Соединенных Шта-
тов. Они сильно различаются по 
охвату аудитории, но при этом яв-
ляются частью системы российской 
пропаганды и дезинформации»,— 
цитирует The Wall Street Journal сво-
его собеседника. «Хотя аудитория 
этих изданий невелика, американ-
ские официальные лица говорят, что 
они вводят ложные нарративы, ко-
торые могут быть усилены другими 
российскими и международными 
СМИ»,— объясняет газета механизм 
действия российской пропаганды.

«Начало большой 
коммерческой войны»
На эту публикацию 8 марта отреаги-
ровал пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. «Это нонсенс. 
Российские спецслужбы не имеют 
отношения к критике вакцин»,— за-
явил он. А во вторник господин Пе-
сков прокомментировал последние 
заявления американских офици-
альных лиц, обвиняющих россий-
ские спецслужбы в распростране-
нии дезинформацию о вакцинах, 
одобренных в США. «Мы не пони-
маем причин подобных заявлений. 
Мы и дальше намерены терпеливо 
разъяснять, что подобные сообще-
ния являются полным абсурдом»,— 
сообщил пресс-секретарь прези-
дента, в очередной раз призвав «не 
политизировать любые вопросы, 
связанные с вакциной». По его сло-
вам, «Спутник V» «на ежедневной ос-
нове подвергается критике с попыт-
кой претендовать на объективность 
или без каких-либо попыток претен-
довать на объективность — просто 
огульной критике». Однако Москва, 
как добавил Дмитрий Песков, «не 
участвовала и не собирается участ-
вовать в подобной информацион-
ной кампанейщине против каких-то 
других вакцин».

«В отличие от „Спутника V“ и дру-
гих вакцин, созданных на гораздо 
более изученной наукой аденови-

русной основе и выглядящих не ме-
нее эффективными и более безопас-
ными, вакцины Pfizer и Moderna 
созданы на основе РНК. Долгосроч-
ная безопасность подобных пре-
паратов нигде в мире ранее никог-
да не исследовалась,— сказал „Ъ“ 
профессор „Сколтеха“ Дмитрий Ку-
лиш.— В связи с этим обвинения 
в адрес российских спецслужб, яко-
бы распространяющих дезинфор-
мацию, и атаки на „Спутник V“ при-
званы отвлечь внимание от острых 
побочных явлений, вызванных при-
менением РНК-вакцин. Госдепарта-
мент пытается свалить на россий-
ские спецслужбы попадание в СМИ 
тех далеко не самых удобных с точки 
зрения пиара и рыночной раскрут-
ки фактов об РНК-вакцинах, кото-
рые уже невозможно скрывать, осо-
бенно после массовой вакцинации 
в Израиле».

«Мы наблюдаем начало большой 
коммерческой войны между вакци-
нами, построенными на основе РНК, 
и вакцинами на основе аденовируса. 
К первой группе относятся вакцины 
Pfizer и Moderna, ко второй поми-
мо „Спутника V“ — CanSino, Asrta-
Zeneca и Johnson & Johnson. Вторая 
группа выглядит безопаснее и про-
ще в логистике, но отказаться от пер-
вой группы не позволяют сделанные 
в них огромные инвестиции и поли-
тические мотивы»,— резюмирует 
Дмитрий Кулиш.

«Обвинения Госдепартамента 
в адрес неких неопределенных рос-
сийских агентов информационного 
влияния на сайтах, о которых мало 
кто слышал,— это часть той инфор-
мационной войны, в которой США 
и Запад обвиняют Россию,— продол-
жает профессор Американского уни-
верситета в Вашингтоне Антон Федя-
шин.— Эта информационная война 
вокруг национальных вакцин была 
вполне предсказуема в эпоху расту-
щего в мире национализма, патрио-
тизма и популизма. Неудивительно, 
что западные СМИ еще прошлым ле-
том высмеивали регистрацию рос-

сийской вакцины, в то время как 
западные политики продолжают 
размышлять о мягкой силе „геовак-
цинных“ стратегий Кремля. С одной 
стороны, это отвлекает внимание от 
собственных провалов и задержек 
с вакцинацией, с другой — идет от-
чаянная борьба за рынки».

По словам главного научного со-
трудника Института США и Канады 
РАН Владимира Васильева, от реали-
зации вакцин только в 2021 году за-
падные, в основном американские, 
производители рассчитывают полу-
чить до $50 млрд, поскольку вакци-
нирование будет охватывать сотни 
миллионов человек. За этот рынок 
уже идет борьба, грозящая перера-
сти в «вакцинные войны без пра-
вил». «В этой связи становится все 
более очевидным, что нарождаю-
щийся мировой рынок вакцин про-
тив COVID-19 требует такого же ме-
ханизма регулирования, какой 
Всемирная торговая организация 
применяет к основным видам меди-
цинской и фармакологической про-
дукции»,— считает эксперт.

«Пандемия COVID-19 стала гло-
бальным вызовом, который, с од-
ной стороны, способствует консо-
лидации международных усилий 
по преодолению ее последствий, 
а с другой — создает условия для 
возникновения новых сфер меж-
государственной и корпоративной 
конкуренции. В российско-амери-
канских отношениях, имеющих тя-
желый анамнез, такая конкуренция 
может проходить особенно болез-
ненно и развиваться на нескольких 
уровнях»,— поясняет „Ъ“ директор 
ИМЭМО им. Е. М. Примакова РАН 
Федор Войтоловский. По словам экс-
перта, в борьбе за мировой рынок 
фармацевтической продукции, ко-
торый получил благодаря панде-
мии новые стимулы для развития, 
разворачивается борьба за продви-
жение вакцин и медикаментов на 
рынки третьих стран. «Производи-
тели из США и России оказываются 
конкурентами на рынках стран Ев-

ропы, Азии, Африки, Южной и Цен-
тральной Америки. Исход соревно-
вания зачастую определяется не тем, 
насколько лучше каждая из вакцин 
помогает защитить здоровье людей, 
а тем, какой ее публичный образ со-
здается в общественном сознании 
государственными и частными иг-
роками»,— говорит он.

Кроме того, противоборство раз-
ворачивается в идейно-информа-
ционной сфере — тут использу-
ются средства дискредитации не 
только фармацевтической продук-
ции, но и стран, в которых они созда-
ны. «России удалось создать несколь-
ко вакцин, эффективность которых 
доказана клинически. Они способ-
ны оказать воздействие на ход пан-
демии в глобальных масштабах, этот 
результат встречен в мире с большим 
интересом и вниманием. Американ-
ские фармацевтические компании, 
создавшие свои вакцины и препара-
ты, которые также доказали свою эф-
фективность, тоже рассчитывают на 
существенную часть мирового рын-
ка. Если становится труднее действо-
вать против производителей фарма-
цевтической продукции, то можно 
обвинить страну происхождения 
в недобросовестной конкуренции. 
Это вполне ожидаемый ход»,— гово-
рит собеседник „Ъ“.

«Особенно пагубно такая полити-
ческая атмосфера влияет на работу 
ученых, которые ищут возможности 
развивать сотрудничество и трезво 
оценивают общие риски. В прошлом 
году подписан «Совместный прото-
кол Национальных академий наук, 
техники и медицины США и Россий-
ской академии наук о сотрудничест-
ве в различных областях исследова-
ний, связанных с COVID-19». Между 
исследователями завязался диалог, 
созданы рабочие группы, но каждая 
политическая пикировка официаль-
ных лиц создает риски и трудности 
для нормального научного сотрудни-
чества»,— резюмирует Федор Войто-
ловский.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 29027,94 (+284,69)
РТС 1481,85 (+34,39)
FTSE 100 6730,34 (+11,21)

DAX 30* 14437,94 (+57,03)
DJIA* 32102,25 (+299,81)
NASDAQ Composite* 13031,743 (+422,582)

*На 19:47.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.03.21
Австралийский доллар 57,1016
Английский фунт 103,0562
Белорусский рубль 12,6390
Датская крона* 11,8648

Доллар США 74,2640
Евро 88,1736
Индийская рупия** 10,1738
Казахский тенге** 17,6908

Канадский доллар 58,7578
Китайский юань* 11,3935
Норвежская крона* 87,3910
СДР 105,8574

Сингапурский доллар 55,1452
Новая турецкая лира 96,6501
Украинская гривна* 26,7446
Шведская крона* 86,8311

Швейцарский франк 79,4607
Японская иена** 68,2166
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Бизнес нашел деньги на свет и тепло
Но платит все равно хуже, чем за другие товары

Бизнес после пандемии восстанав
ливает платежи за энергоресурсы 
и коммунальные услуги медленнее, 
чем за другие товары и услуги, заме
тили аналитики «СПАРКИнтерфакс». 
По их оценкам, в прошлом году сред
няя про срочка платежей за электро
энергию выросла на 25%, а за тепло 
и воду — на 10%. Бизнес неохотно пла
тит за услуги ЖКХ, потому что расчеты 
происходят постфактум, а мер воздей
ствия на неплательщиков нет, говорят 
 эксперты.

Бизнес (юридические лица и индивиду-
альные предприниматели) после каранти-
на постепенно восстанавливает платежи 
за коммунальные услуги. Так, в первом по-
лугодии средняя просрочка (в днях) плате-
жей за электроэнергию выросла сразу в 1,4 
раза год к году, а за тепло, воду и вывоз му-
сора — в 1,2 раза, согласно данным аналити-
ческой системы «СПАРК-Интерфакс». Во вто-
ром полугодии ситуация стала улучшаться: 
просрочка за электроэнергию выросла в 1,1 
раза год к году, а за тепло, воду и вывоз мусо-
ра осталась на уровне 2019 года. В результате 
по итогам всего года показатель по электро-
энергии вырос в 1,25 раза, а по остальным 
услугами — в 1,1 раза.

Пандемия негативно отразилась на сво-
евременности расчетов, но последствия ока-
зались менее пугающими, чем ожидалось, 
отмечают аналитики «СПАРК-Интерфакс». 
Например, доля просрочки свыше 90 дней 
за электроэнергию в июне 2020 года состав-
ляла 24% против 2,1% в июне 2019 года, в но-
ябре — 18,9% против 7,9%, а в декабре — око-
ло 43% против 23%. Доля просрочки свыше 90 
дней за тепло, воду и вывоз мусора во втором 
полугодии находилась в диапазоне от 17% до 
57% в зависимости от месяца.

Практически не изменилась картина с рас-
четами бизнеса за другие товары и услуги, на-
пример за связь, транспортно-логистические 

услуги, лизинг, оборудование и стройматери-
алы. По данным «СПАРК-Интерфакс», уровень 
платежей без просрочки начиная с июня на-
ходился в диапазоне 66,5–75,5% в зависимо-
сти от вида товара или услуги. Просрочка бо-
лее 90 дней во втором полугодии находилась 
в диапазоне 2–6,9%.

В 2020 году увеличение объема дебитор-
ской задолженности за тепловую энергию 
наблюдалось по всем группам потребите-
лей, сообщили „Ъ“ в «Совете производителей 
энергии» (СПЭ, объединяет крупные генери-
рующие компании). Наибольший прирост 
приходится на группу «Промышленные по-

требители» — рост на 27,9%, или на 1,2 млрд 
руб., а также на группу «Прочие потребите-
ли», которая увеличила долг на 25,2%, или 
на 3,5 млрд руб. Группа «Потребители ЖКХ» 
увеличила долг на 6,5%, или на 8,7 млрд руб., 
из-за действовавшего моратория на взыска-
ние пеней за неоплату услуг, отмечают в СПЭ. 
В «Т Плюс» (доля на рынке теплоснабжения 
РФ около 8%) говорят, что собираемость пла-
тежей за тепло по юрлицам и ИП во втором 
квартале 2020 года упала на 5,69%. Благодаря 
«комплексной работе с проблемными долга-
ми и разъяснительной работе с потребителя-
ми» падение собираемости за весь год сокра-
тилось до 1,64%, говорят в компании.

В Ассоциации ГП и ЭСК сообщили „Ъ“, что 
во втором полугодии платежи за электроэнер-
гию стали восстанавливаться, а в целом по 
итогам 2020 года удалось выйти на уровень 
оплаты 2019 года. За вывоз мусора юрлица, 
напротив, стали рассчитываться лучше. По 
данным «Российского экологического опера-
тора», за 2020 год юрлицам было выставлено 
к оплате 48,9 млрд руб., из них оплачено — 
43,4 млрд руб. (88,7%). Для сравнения: в 2019 
году было выставлено к оплате 43,4 млрд руб., 
а оплачено 35,7 млрд руб. (82,3%).

«В бизнесе в целом нормой является пре-
доплата за поставленную продукцию (услу-
ги), а в сфере ЖКХ авансы предусмотрены 
только для части категорий потребителей 
и не в полном объеме»,— говорят в Ассоци-
ации ГП и ЭСК. Кроме того, у энергоснаб-
жающей организации зачастую отсутству-
ют эффективные механизмы воздействия 
на потребителей и нет возможности отклю-
чить их при наличии задолженности, пояс-
няют в ассоциации. Уровень оплаты услуг 
ЖКХ в текущем году вернется к уровню 2019 
года, если вновь не произойдет резкого ро-
ста заболеваемости или введения новых ог-
раничительных мер, полагает Денис Крас-
новский из АКРА.

Полина Смертина
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Самая горячая тема последних не-
дель — рост цен на продукты — все 
дальше проникает в социальные 
сети. Не остался в стороне даже ори-
ентированный на наиболее молодую 
аудиторию TikTok. В видео по тегу 
#ценынапродукты пользователи го-
ворят об удорожании на 20% при-
вычных мясных продуктов, майоне-
за, масла, сметаны и прочего. «Греча 
для мажоров?» — задается риториче-
ским вопросом soplyofficial, указы-
вая на пакет крупы за 135 руб. Часть 
аудитории активно винит в росте цен 
власти, другие — жадных произво-
дителей. Но всех объединяет общий 
 негодующий тон.

Остроту вопроса подтверждают 
цифры социологов. Согласно послед-
нему опросу «Левада-центра» (внесен 
Минюстом в реестр иноагентов), рост 
цен считают одной из главных про-
блем общества 58% россиян. Еще 40% 
выделяют бедность и снижение дохо-
дов населения, а 36% — рост безрабо-
тицы. СМИ тоже в последние полгода, 
кажется, только и пишут о подорожа-
нии гречки, колбасы, курятины, яиц. 

И конца этим новостям пока не вид-
но. Эксперты и участники рынка объ-
ясняют ситуацию девальвацией рубля 
и ростом издержек, напоминая, что 
продовольственная инфляция в 2019–
2020 годах в России была на сравни-
тельно низком уровне. Но массовый 
потребитель чаще всего просто ви-
дит ценники на полках, не читает „Ъ“, 
а в лучшем случае смотрит телевизор.

Вот тут, похоже, и возникает ком-
муникационный провал. Ведь по-
сле возмущенния президента Влади-
мира Путина подорожанием сахара 
и подсолнечного масла, которое за-
кончилось для производителей фик-
сацией цен, чиновники чуть ли не 
в ежедневном режиме занимаются 
вопросами стоимости продовольст-
вия. Например, 9 марта правитель-
ство сообщило о распределении по 
профильным министерствам и ве-
домствам постоянного мониторинга 
стоимости основных товаров и услуг, 
что должно позволить вовремя про-
гнозировать риски изменения цен 
и принимать меры (см. стр. 2). Но на 
публике чиновники предпочитают 
делать вид, что ситуация «под контр-
олем», или даже линейно отрицать 
неподходящие цифры.

Так, пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, комментируя ис-
следование NielsenIQ о том, что до-
ходы россиян на фоне пандемии упа-
ли больше, чем в среднем по миру, 
что вынуждает их экономить на еде, 
просто заявил, что у Кремля «другие 
данные». Самым же экстремальным 
случаем можно считать пример де-
путата Госдумы от «Единой России» 
Анатолия Выборнова, который пред-
ложил ввести уголовную ответствен-
ность за распространение «ложных 
сведений» о росте цен на продук-
ты питания. К инициативе насторо-
женно отнеслись даже его коллеги 
по фракции, но неприятный преце-
дент уже создан. И если власти не нач-
нут внятно объяснять потребителям 
ситуацию на рынке, на теме продол-
жат наживаться популисты, что вряд 
ли вызовет что-то, кроме очередной 
 волны возмущения.

На публике чиновники 
предпочитают делать 
вид, что ситуация  
с ценами на продукты 
«под контролем»,  
или просто отрицать 
неподходящие цифры
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Иностранцы переводятся в России
Рынок покидает последняя западная система MoneyGram

MoneyGram, единственная сейчас 
официально зарегистрированная 
иностранная система денежных пе
реводов в РФ, уходит из страны. Соот
ветствию жестким требованиям ЦБ 
по локализации бизнеса иностран
ный игрок предпочел сотрудничество 
с крупнейшим отечественным участ
ником рынка «Золотой короной». 
По мнению экспертов, исчезнове
ние пусть не самой крупной в России, 
но знаковой иностранной системы 
 переводов — следствие  конкуренции 
государства с частным бизнесом 
в  финансовой сфере.

Как стало известно „Ъ“, на этой неделе 
система денежных переводов MoneyGram, 
единственный официальный иностран-
ный игрок в этом сегменте в России (состо-
ит в реестре операторов платежных систем 
ЦБ), подаст заявление на отказ от регистра-
ции в ЦБ и полностью прекратит самостоя-
тельную работу на рынке.

По словам собеседников „Ъ“, MoneyGram 
заключила соглашение с платежной систе-
мой «Золотая корона», теперь все перево-
ды в РФ будут идти через ее пункты выдачи. 

В России «Золотая корона» является круп-
нейшим игроком на рынке денежных пере-
водов с долей около 70%, у системы более 160 
банков-партнеров для выдачи и отправки пе-
реводов и около 5 тыс. небанковских точек.

• MoneyGram — американская платежная 
система, которая является одним из ли
деров на мировом рынке денежных перево
дов и работает в 200 странах. По эксперт
ным оценкам, система занимает второе 
место в мире, уступая лишь Western Union 
(в  России осуществляет деятельность 
как небанковская кредитная организация). 
Фактически MoneyGram была единствен
ным иностранным игроком, внесенным ЦБ 
в реестр операторов платежных систем 
4 апреля 2020 года в рамках требования но
вого законодательства, в России работает 
более десяти лет.
В MoneyGram не ответили на запрос „Ъ“. 

Однако на сайте компании опубликовано 
сообщение для клиентов о том, что с 1 марта 
все выдачи переводов будут осуществлять-
ся через сеть «Золотой короны». «Стратеги-
ческое партнерство с признанным междуна-
родным лидером — это новый этап нашего 
развития, впервые мы предоставляем нашу 

инфраструктуру как сервис,— отметил пред-
седатель совета директоров платежной сис-
темы „Золотая корона“ Николай Смирнов.— 
Вторым этапом мы планируем реализовать 
отправку переводов в сеть MoneyGram из 
всей нашей инфраструктуры в РФ».

Таким образом, благодаря партнерству, 
которых до сих пор на российском рынке 
денежных переводов не было, MoneyGram 
сможет сохранить лояльность клиентов, 
предоставив альтернативный и, скорее все-
го, более дешевый сервис. Для сравнения: 
согласно тарифам компании, перевод из РФ 
за рубеж стоит 3–5% от отправляемой суммы, 
у «Золотой короны» — около 1%.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что не комменти-
руют действующих игроков финансового 
рынка. Конкуренты также не стали офици-
ально обсуждать решение MoneyGram по-
кинуть Россию. На условиях анонимности 
они говорят, что у системы и до изменений 
в регулировании «не было четкой ниши на 
российском рынке». «Сейчас, видимо, уже-
сточение требований окончательно под-
рубило их бизнес»,— указывают собесед-
ники „Ъ“. В прошлом году вступили в силу 
требования законодательства, регулирую-

щие деятельность операторов иностранных 
платежных систем, суть которых сводится 
к необходимости для них создавать всю ин-
фраструктуру в РФ, в частности расчетный 
и процессинговый центры.

Исполнительный директор «Националь-
ной платежной ассоциации» Мария Михай-
лова отмечает, что в последние несколько 
лет участникам рынка приходится конку-
рировать не столько между собой, сколь-
ко с государственными инфраструктурны-
ми проектами, которые реализуются вроде 
бы для развития, но на практике фактиче-
ски создают новую монополию на осущест-
вление денежных переводов (например, 
система быстрых платежей ЦБ, которая по-
зволяет переводить средства по номеру те-
лефона внутри страны с карты на карты). 
По ее мнению, MoneyGram приняла реше-
ние об уходе по чисто экономическим со-
ображениям, рассудив, что сотрудничест-
во с «Золотой короной», единственной из 
систем переводов, имеющей статус соци-
ально значимой платежной системы, бо-
лее  целесообразно. 

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

«Лайфхакер» сменил страницу
Основатели продали портал инвестиционному фонду «Кибертех»

Основатели интернетпортала «Лайфхакер» Сергей 
 Булаев и Олег Недерев продали издание ЗПИФ «Ки
бертех», узнал „Ъ“. Среди его бенефициаров — вла
дельцы инвесткомпании «Велес Капитал» Дмитрий 
Бугаенко и Алексей Гнедовский. Участники рынка 
оценивают «Лайфхакер» в 80–342 млн руб.,  исходя 
из финансовых показателей 2019 года. Эта сделка, 
как и недавняя продажа Sports.ru, в глазах экспер
тов выглядит на чалом тенденции перехода незави
симых интернетмедиа к холдингам и экосистемам.

Зарегистрированное в Ульяновске ООО «Буферная бух-
та», управляющее интернет-порталом «Лайфхакер», смени-
ло владельцев, обнаружил „Ъ“ в базе данных «СПАРК-Интер-
факс». Основатели портала Сергей Булаев и Олег Недерев еще 
в ноябре 2020 года продали свои доли ЗПИФ «Кибертех», ко-
торый получил 100% издания. «Это полноценная покупка до-
лей, все предыдущие владельцы вышли из компании»,— по-
яснил „Ъ“ источник, знакомый с ситуацией. Господа Булаев 
и Недерев, а также издатель «Лайфхакера» Алексей Пономарь 
отказались от комментариев.

«Кибертех», по данным «СПАРК-Интерфакс», управляет-
ся компанией ООО «Велес Траст», среди бенефициаров фон-
да — управляющий партнер инвесткомпании «Велес Капи-
тал» Дмитрий Бугаенко и ее совладелец Алексей Гнедовский. 

В «Велес Трасте» не ответили на запрос „Ъ“, с Дмитрием Буга-
енко связаться не удалось, господин Гнедовский не ответил 
на запрос „Ъ“.

«Лайфхакер» был основан в 2008 году, исходно был посвя-
щен информационным технологиям и программированию. 
Но в 2014 году сайт изменил концепцию и стал ориентиро-
ваться на широкую аудиторию. Сейчас «Лайфхакер» пози-
ционирует себя как издание о том, как «сделать жизнь про-
ще», лицензии СМИ у него нет. Издание продает баннерную, 
а также нативную рекламу, в том числе в подкастах.

Выручка ООО «Буферная бухта», согласно данным Kar-
toteka.ru, в 2019 году составляла 137 млн руб., чистая при-
быль — 21 млн руб. По данным Mediascope, месячная ауди-
тория «Лайфхакера» в декабре 2020 года составляла 4,8 млн 
человек (учитывались пользователи из России старше 12 лет, 
которые заходили на веб- и мобильную версии сайта).

Стоимость сделки, по оценке одного из участников рынка, 
могла составить около 80 млн руб., или четырехкратный раз-
мер годовой прибыли. Другой профильный топ-менеджер го-
ворит, что мультипликатор оценки для изданий такого уров-
ня составляет до 2–2,5 годовых выручки, то есть максимум 
342 млн руб., исходя из финансовых показателей 2019 года.

Алексей Пономарь останется издателем проекта после 
смены владельцев, утверждает один из собеседников „Ъ“. 

В феврале у проекта сменился главный редактор: Полину На-
крайникову сменила Оксана Запевалова. Госпожа Накрайни-
кова заявила „Ъ“, что ее уход из проекта не связан со сменой 
владельцев, отказавшись от других комментариев.

Продажа «Лайфхакера» — позитивный сигнал, считает 
один из топ-менеджеров медиарынка. «После многих лет 
застоя снова растет число сделок»,— говорит он. Недавно 
инвестфонд основателя компании Faberlic Алексея Нечае-
ва выкупил 100% акций у основателей Sports.ru (см. „Ъ“ от 
26 февраля). Sports.ru и «Лайфхакер» — одни из самых за-
метных независимых изданий, которые до сих пор не вхо-
дили в крупные холдинги. Тот факт, что они были проданы 
примерно в одно время, выглядит показательным, полагает 
другой источник на рынке. Возможно, добавляет он, в обо-
их случаях миноритарии увидели потолок развития ме-
диа вне контура большой экосистемы или просто решили 
 выйти «на взлете».

Основатель проекта N+1 Андрей Коняев согласен, что сдел-
ка могла быть инициирована самими основателями проекта. 
У любого инвестора на медиарынке, говорит он, «рано или 
поздно кончается терпение» — этот бизнес требует больших 
вложений при низкой маржинальности.

Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс евро на российском рын- 
ке после полугодового переры-
ва опустился ниже 88 руб./€.  
Европейская валюта уверен-
но дешевеет в последние дни, 
в том числе на мировом рын-
ке, на фоне слабой экономиче-
ской и эпидемиологической си-
туации в Европе. Рубль чувству-
ет себя уверенно и против дол-
лара США, чему способствуют 
высокие цены на нефть. В бли-
жайшие недели курс евро мо-
жет вернуться к 86 руб./€, а курс 
доллара — к 73 руб./$, если не по-
явятся новые санкции, полага-
ют эксперты.

Курс европейской валюты на Мо-
сковской бирже 9 марта впервые 
с 2 сентября 2020 года опустился 
ниже 88 руб./€. Незадолго до окон-
чания основной сессии он достигал 
87,81 руб./€, что на 64 коп. ниже зна-
чений закрытия прошлой пятни-
цы. По итогам основной сессии курс 
остановился возле 87,86 руб./€. Уве-
ренное снижение европейской ва-
люты продолжается вторую неделю 
подряд, и за это время ее курс сни-
зился более чем на 3 руб.

«Медвежья» игра против европей-
ской валюты ведется и на мировом 
рынке. По данным агентства Reuters, 
во вторник стоимость евро опуска-
лась до $1,1834, минимального зна-
чения с 24 ноября прошлого года. 
Даже с учетом отскока до $1,189 курс 
евро потерял за две недели более 
2,3%. Возвращение курса к многоме-
сячным минимумам связано с уси-
лившимися позициями доллара.

«Рост базовых доходностей в США 
и инфляционных ожиданий являет-
ся базой для сильного доллара, осо-
бенно после заявлений главы ФРС 
об отсутствии намерений таргети-
ровать доходности длинных US Trea-
suries»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Добавляет привлекательности 
вложениям в доллар лучшая эпи-
демиологическая ситуация в США. 

По данным Bloomberg, на 8 мар-
та в США было применено более 
92 млн вакцин, в Европе — только 
41,5 млн, больше половины из кото-
рых пришлось на Великобританию. 
«Американская экономика на фоне 
еврозоны выглядит явным лидером 
по темпам и сроку „выздоровления“ 
вследствие активной вакцинации 
населения, падения уровня заболе-
ваемости, а также восстановления 
экспорта и внутреннего спроса»,— 
поясняет старший экономист банка 
«ФК Открытие» Максим Петроневич.

Впрочем, рубль чувствует себя 
уверенно и по отношению к амери-
канской валюте. В ходе торгов на Мо-
сковской бирже курс доллара опу-
скался до отметки 73,78 руб./$, а по 
итогам основной сессии остановил-
ся вблизи 73,93 руб./$, что почти на 
30 коп. ниже закрытия пятницы. За 
две недели американская валюта 
подешевела на 1 руб. Другие валюты 
развивающихся стран, по данным 
Bloomberg, снизились по отноше-
нию к доллару на 2–3,5%.

Рубль выглядит сильным во мно-
гом благодаря высоким ценам на 
нефть, которые частично нивелиру-
ют санкционные риски. По данным 
Reuters, 8 марта стоимость ближай-
шего контракта на поставку нефти 
Brent впервые с начала января 2020 
года поднималась выше уровне $70 
за баррель, 9 марта цены стабилизи-
ровались чуть ниже уровня $68 за 
баррель, что более чем на 30% выше 
значений конца прошлого года.

«Высокие цены на нефть отчасти 
снимают давление на доходность 
ОФЗ, поскольку Минфин собира-
ется умерить привлечение в теку-
щем году, а это также поддерживает 
рубль»,— отмечает Владимир Евсти-
феев. Во вторник министр финансов 
Антон Силуанов заявил, что на ча-
стичное финансирование расходов 
в этом году будут направлены бюд-
жетные остатки прошлого года «с од-
новременным сокращением объема 
заимствований».

В ближайшие месяцы ослабле-
ние европейской валюты про-
должится, считают аналитики. 
«Одним из ключевых драйверов 
укрепления рубля может стать при-
ток средств нерезидентов на ры-
нок ОФЗ на фоне высоких ставок 
и ожидаемого замедления годовой 
инфляции»,— отмечает Максим 
Петроневич. По его оценкам, если 
новые санкции сохранят персони-
фицированный характер и внешне-
политическая повестка улучшится, 
в течение марта курс евро может 
пробить уровень 86 руб./€, а курс 
доллара — 73 руб./$. Вместе с тем 
перспективы укрепления рубля, 
по мнению начальника аналитиче-
ского управления банка «Санкт-Пе-
тербург» Андрея Кадулина, огра-
ничиваются покупкой валюты 
по бюджетному правилу. В марте 
Минфин направил на эти цели по-
чти 150 млрд руб. по сравнению 
с 46 млрд руб. в феврале.

Виталий Гайдаев

Рубль набрался нефти
Евро слабеет экономически и эпидемиологически

руб./$руб./€

КАК МЕНЯЛИСЬ КУРСЫ ВЕДУЩИХ ИНОСТРАННЫХ ВАЛЮТ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2021 ГОДУ (РУБ.)   ИСТОЧНИК: REUTERS. 
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В условиях потенциально мно-
голетнего периода низких ста-
вок на рынке оперирования ва-
гонами его игроки сокращают 
закупки нового парка и прода-
ют или отказываются от арен-
ды в непрофильных сегментах. 
Для этого, следует из рейтинга 
операторов за 2020 год, они все 
чаще используют операцион-
ный лизинг, условия которого 
мягче, чем финансового, и по-
зволяют досрочно разорвать 
арендное соглашение. В итоге 
в сегменте сменились лидеры: 
первое место покинул «ВЭБ-Ли-
зинг», уже передавший основ-
ную часть своего парка и гото-
вящийся к слиянию с Государст-
венной транспортной лизинго-
вой компанией (ГТЛК). Послед-
няя же вышла в лидеры с 53 тыс. 
вагонов, переданных в аренду.

В 2020 году, ознаменовавшемся 
спадом погрузки на сети ОАО РЖД 
и ростом профицита подвижного со-
става, суммарные перевозки крупней-
ших операторов вагонов все же увели-
чились, следует из рейтинга INFOLine 
Rail Russia Top. За год объемы, прихо-
дящиеся на 35 ведущих операторов 
РФ, выросли на 3,3%, до 1,085 млрд 
тонн. При этом, по расчетам ИПЕМ, 
недополученная выручка операторов 
в 2020 году составила 125 млрд руб., из 
которых 111 млрд руб. приходятся на 
последствия снижения ставок. 

Взаимное положение операто-
ров в топ-10 практически не измени-
лось, в полном перечне изменений 
также не очень много, кроме появле-
ния в нем как самостоятельного иг-
рока «Уголь-Транса», выделившегося 
летом 2020 года из состава УГМК и за-
нявшего 13-е место в рейтинге. Пер-
вые три позиции уже не первый год 
удерживают Федеральная грузовая 
компания (ФГК, входит в ОАО РЖД), 
Первая грузовая компания (ПГК) Вла-
димира Лисина и Globaltrans Андрея 
Филатова, Никиты Мишина и Кон-
стантина Николаева. Доля круп-
нейших операторов в перевозках 
и грузообороте продолжает расти: 
на первую десятку приходится 60,5% 
в погрузке, что на 3,2 п. п. больше, 
чем годом ранее, и 66,5% в грузообо-
роте (плюс 0,8 п. п.). При этом доля 

топ-10 в совокупном парке падает: 
по итогам года на них приходилось 
44,5% парка в собственности и 55,8% 
парка в управлении, что на 1,2 п. п. 
и 2,1 п. п. меньше, чем в 2019 году.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что в усло-
виях профицита парка оператор-
ские компании сокращают закупки 
новых вагонов, реструктуризируют 
и рефинансируют лизинговые дого-
воры, отказываются от аренды пар-
ка, не обеспеченного грузовой ба-
зой, и стремятся сосредоточиться на 
стратегических сегментах. Так, FES-
CO вышла из всех сегментов, кроме 
контейнеров, ПГК продала парк неф-
теналивных цистерн и т. п. При этом, 
говорит он, для расширения парка 
операторы все активнее используют 
инструмент операционного лизинга.

На рынке оперлизинга, следу-
ет из рейтинга, сменился лидер: 
«ВЭБ-Лизинг» перешел с первого сра-
зу на четвертое место, и лидерами 
стали Государственная транспорт-
ная лизинговая компания (ГТЛК) 
с 52,6 тыс. вагонов в аренде и Bruns-
wick Rail с 39,8 тыс., на третьем ме-
сте — «Трансфин-М» Алексея Тайчера 
и партнеров. «ВЭБ-Лизинг» же, в кон-

це 2020 года завершивший передачу 
более 20 тыс. вагонов «Атланту» (75% 
у «Трансфин-М», 25% у ВЭБ.РФ), дол-
жен, как было решено в ноябре 2020 
года, быть объединен с ГТЛК. После 
передачи активов, намеченных на 
лето, возможно, «ВЭБ-Лизинг», как 
и планировал, покинет этот сегмент.

Привлекательности оперлизинга 
способствует относительно большая 
гибкость условий, в том числе ежек-
вартальная индексация ставок с уче-
том конъюнктуры рынка, которая 
предусмотрена в ряде договоров, го-
ворит господин Бурмистров. Плюс 
к тому в условиях неопределенности 
операторы с осторожностью берут на 
себя обязательства, а операционный 
лизинг, в отличие от финансового, 
предполагает возможность выйти из 
договора. И если раньше штрафы за 
досрочный выход были достаточно 
высокими, то сегодня рынок оперли-
зинга стал существенно более гибким 
и от аренды отличается в основном 
сроками (от года и более). При этом 
сегмент оперлизинга, говорит госпо-
дин Бурмистров, консолидируется 
и становится, как во всем мире, рын-
ком нескольких крупных игроков.

Наталья Скорлыгина

Операторы вагонов 
сосредоточились на главном
Игроки в 2020 году избавлялись от непрофильного парка

Банк «Дом.РФ», входящий  
в топ-30 по активам, получит 
от своего акционера в капитал 
30 млрд руб. Докапитализация 
необходима банку прежде всего 
для расширения портфеля жи-
лищного проектного финанси-
рования. В итоге ипотечно-стро-
ительный портфель банка мо-
жет вырасти как минимум в два 
раза. Однако дополнительные 
средства в этом сегменте рын-
ка могут привести к росту кон-
куренции за заемщиков, что мо-
жет привести к снижению требо-
ваний банков к застройщикам.

Банк «Дом.РФ» расширит устав-
ный капитал за счет своего единст-
венного акционера АО «Дом.РФ», ко-
торое выкупит допэмиссию акций 
на 30 млрд руб. С учетом получаемо-
го финансирования, как отметили 
в банке, к концу 2021 года «планиру-
ется увеличить объем портфеля ли-
митов проектного финансирования 
застройщиков до 1,5 трлн руб.», при 
этом ипотечный портфель может 
превысить 200 млрд руб.

Основным драйвером будуще-
го роста банка будет кредитование 
жилищного строительства, считают 
в агентстве Fitch. Спрос на проектное 
финансирование будет сохраняться, 
поскольку в настоящее время проис-
ходит замещение средств дольщиков 
(до перехода на эскроу-счета они зани-
мали около 80% фондирования стро-
ительной отрасли, согласно данным 
«Дом.РФ») банковскими кредитами, 
указывает младший директор ана-
литической группы по финансовым 
организациям Fitch Ratings Артем Бе-
кетов. Кроме того, «ставки на истори-
ческом минимуме, работают льгот-
ные ипотечные госпрограммы — эти 
два фактора сильно подстегивают 
строительную отрасль», добавляет 
он. Сегодня банк находится на вто-
ром-третьем месте по кредитованию 
застройщиков, а его основными кон-
курентами являются Сбербанк и ВТБ.

На конец 2020 года, согласно 
консолидированной отчетности, 
банк «Дом.РФ» открыл кредитные 
линии строительным компаниям 
в объеме 1 трлн руб., «что в несколь-
ко раз превышает текущий кре-
дитный портфель банка, составля-
ющий 331 млрд руб.», указывает 
Артем Бекетов. По его оценке, полу-
ченные в капитал средства дают воз-
можность нарастить общий кредит-
ный портфель еще как минимум на 
300 млрд руб. По данным агентства 
Frank RG, объем ипотечного портфе-
ля банка на конец 2020 года оцени-
вался в 178 млрд руб.

Однако эксперты указывают и на 
риски этого сегмента. Особенно если 
рассматривать «проектное финанси-
рование строительства нового жилья 
относительно других сегментов, на-
пример розничной торговли товара-
ми повседневного спроса или ипо-
течного кредитования», отмечает 
аналитик агентства Moody’s Мария 
Малюкова. «Это связано с риском не-
достроя, динамикой цен на недви-
жимость, которые могут быть вола-
тильны в период кризиса, а также 
с платежеспособным спросом со сто-
роны населения»,— указывает она. 
Подобные риски и возникающие 
из-за них кредитные потери банка 
могут быть нивелированы допол-
нительной поддержкой со стороны 
государства, в том числе в виде до-
капитализации, поясняет госпожа 
Малюкова. В январском отчете Fitch 
отмечало, что «операции банка, свя-

занные с цикличным строительным 
сектором, могут быть источником 
риска концентрации и могут приве-
сти к волатильности операционных 
показателей».

Кроме того, участники рынка про-
ектного финансирования жилья ука-
зывают на довольно высокую кон-
куренцию, которая впоследствии 
будет только усиливаться. «Процент-
ные ставки у всех игроков примерно 
одинаковые. Участники рынка мо-
гут конкурировать, предлагая более 
удобные продукты и решения для 
девелоперов и покупателей квартир, 
более гибкие и короткие сроки рас-
смотрения заявок, онлайн-решения 
как для физлиц, так и для застрой-
щиков, специальные комплексные 
предложения, которые позволяют 
девелоперам стимулировать спрос, 
а покупателю — получить скидку на 
ипотеку»,— отмечают в Сбербанке. 
Как следствие, банки будут более ло-
яльны к застройщикам, указывают 
в Альфа-банке. Например, они мо-
гут снижать минимальный порог 
участия застройщиков в собствен-
ных проектах и другие требования. 
Механизм эскроу-счетов позволя-
ет привлекать дешевые пассивы на 
длительный срок, в связи с чем мож-
но ожидать дальнейшего усиления 
конкуренции между банками в этой 
сфере как за счет ценового предло-
жения, так и с точки зрения различ-
ных подходов к обеспечительной 
базе сделки, подтверждают в ПСБ.

Ольга Шерункова

В «Дом.РФ» подселяется капитал
Банк получит возможность удвоить кредитный портфель

Крупнейшие российские банки 
на рынке проектного финансирования жилой недвижимости

Банк Объем портфеля на 31.12.20  Объем выданных кредитов за 2020 год 
 (млрд руб.) (млрд руб.)
Сбербанк 857 1300*

Банк «Дом.РФ» 760** Н. д.

«ФК Открытие» Н. д. >150

ПСБ >50 >20

Альфа-банк 8,3 6

*Объем одобренных заявок. **Объем открытых кредитных линий. По данным банков.

Tоп-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ в 2020 году
 Место в целом По количеству вагонов
 2020 2019 по пере- по грузо- в собствен- в управ- 
   возкам обороту ности лении
ФГК 1 1 2 2 1 1

ПГК 2 2 1 1 2 2

Globaltrans 3 3 3 6 3 6

«Нефтетранссервис» 4 4 4 5 5 4

«Трансойл» 5 5 7 7 7 7

«Модум-Транс» 6 6 6 3 9 3

ГК РТК 7 7 8 9 4 5

СУЭК 8 9 5 4 11 8

«Трансконтейнер» 9 8 12 11 8 9

«Газпромтранс» 10 11 11 13 15 10

«Новотранс» 11 10 9 8 12 12

«Атлант» 12 14 10 10 6 11

«Уголь-Транс» 13 — 14 12 13 13

RailGo 14 12 17 22 10 14

«ЛУКОЙЛ-Транс» 15 15 19 20 — 16

ТГК 16 16 20 17 22 18

НХТК 17 16 25 24 18 15

«Апатит» 18 21 16 18 19 20

«Евросиб СПб» 19 18 21 16 16 17

«Первый промышленный оператор» 20 20 13 23 25 22

Источник: Infoline Rail Russia Top.

По мнению собеседников „Ъ“ 
на рынке, для сделки может быть 
использованы $1,067 млрд, полу-
ченные от продажи американской 
структуры ТМК IPSO. Согласно от-
четности по МСФО за 2020 год, на 
счетах ТМК в конце 2020 года оста-
валось 73 млрд руб., что в 3,5 раза 
больше, чем годом ранее. Долговая 
нагрузка (соотношение «чистый 
долг / скорректированный EBIT-
DA») на конец 2020 года находилась 
на отметке 2,32. За 2020 год общий 
долг ТМК немного вырос, но чистый 
долг резко упал из-за накапливания 
денежной «подушки» — на 36%, до 
98,7 млрд руб.

В результате сделки, по оценке Вла-
димира Шматовича, соотношение 
«чистый долг / скорректированный 
EBITDA» ТМК превысит 3 к концу 2021 
года. При этом он ожидает, что инвес-
тиции как ТМК, так и ЧТПЗ останутся 
стабильными и совокупно не превы-
сят $200–300 млн в 2021 году.

Андрей Комаров долгое время 
искал возможность продать ЧТПЗ. 
Источники „Ъ“ неоднократно отме-
чали, что бизнесмен устал от трубно-
го бизнеса и намерен сосредоточить-
ся на проекте по добыче металлов 
платиновой группы Федорова «Тун-
дра» стоимостью 83 млрд руб. Поиск 
покупателя осложнялся в том числе 
тем, что слияние с другим лидером 
рынка, ТМК или ОМК, выглядело 
сложным из-за антимонопольного 

регулирования. Так, председатель 
совета директоров и основной вла-
делец ОМК Анатолий Седых говорил 
„Ъ“ в декабре 2020 года, что «даже ги-
потетическое объединение подоб-
ных компаний не разрешила бы 
антимонопольная служба, так как 
в результате может появиться про-
изводитель, доминирующий во всех 
сложных сегментах рынка». На этом 
фоне ЧТПЗ летом 2020 года вел пе-
реговоры об объединении активов 
с Загорским трубным заводом (ЗТЗ), 
который производит трубы большо-
го диаметра, но совсем не присутст-
вует в сегменте OCTG, хотя и стре-

мится к этому. Однако в марте 2021 
года ЗТЗ заявил, что сосредоточит-
ся на собственном проекте завода по 
выпуску OCTG.

В своем совместном заявлении 
ТМК и ЧТПЗ 9 марта заявили, что по-
лучили одобрение на сделку от ФАС. 
В службе „Ъ“ не дали комментариев. 
Источник в одной из трубных компа-
ний сомневается в том, что ФАС одо-
брила бы сделку без существенных 
предписаний — например, обяза-
тельной продажи части бизнеса по 
бесшовным трубам.

В Фонде развития трубной про-
мышленности, объединяющем ин-
тересы крупных трубных холдин-
гов, отказались комментировать 
вопросы „Ъ“ о влиянии сделки на 
трубный рынок. Представитель ЗТЗ 
заявил „Ъ“, что на рынке бесшов-
ных труб будет сформирован мо-
нополист с колоссальной долговой 
нагрузкой. «Наверняка в первую оче-
редь это отразится на нефтегазовых 
компаниях, которые являются клю-
чевыми потребителями бесшовных 
труб. Этому рынку стоит готовить-
ся к повышению цен»,— добавил 
он. С этим согласен Максим Худа-
лов из АКРА. «Думаю, цены на неф-
тегазовые трубы несколько подра-
стут. Все-таки столь высокие цены на 
нефть будут стимулировать рост бу-
ровых работ. Кроме того, консоли-
дация отрасли несколько поможет 
трубникам усилить переговорные 
позиции»,— считает эксперт. 

Евгений Зайнуллин

Цены на трубы трещат по бесшвам

Сейчас в России три 
крупных многопрофильных 

производителя труб:  
ТМК, ОМК, ЧТПЗ.  

Даже гипотетическое 
объединение подобных 

компаний не разрешила бы 
антимонопольная служба

— Анатолий Седых,
основной владелец ОМК,  

в интервью „Ъ“ 1 декабря 2020 года

Ц И Т А Т Ас1
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На российском аграрном рынке намечается круп-
ная сделка. Управляющий более 40 тыс. га земель 
агрокомплекс «Тамбовский», созданный с участи-
ем датских инвесторов, может отойти владельцам 
холдинга «Орловская нива». Сделка стоимостью 
до 2,7 млрд руб. позволит покупателю увеличить 
земельный банк до более 70 тыс. га. Иностранных 
инвесторов могло разочаровать усиление госрегу-
лирования отрасли, считают эксперты.

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) полу-
чила ходатайство ООО «АПК „Юность“» о приобретении 
98,98% ООО «Тамбовагроинвест». Сообщение доступно 
в базе правовых актов ФАС. «Тамбовагроинвесту» принад-
лежит агрокомплекс «Тамбовский», который управляет 
44 тыс. га сельхозземель в Тамбовской области, следует 
из отчетности и данных на сайте компании. По данным 
ЕГРЮЛ, 49% «Тамбовагроинвеста» контролируют датские 
Danrus Agro ApS и Avgas ApS. Еще 19,5% у сингапурской 
Pinnacle Group of Companies Pte., остальное принадлежит 
Ларисе Гинзбург, Галине Кордун, Геннадию Милашу, а так-
же Дмитрию и Антону Мостманам.

Danrus Agro и Avgas связаны с крупным агрохолдин-
гом Goodvalley со штаб-квартирой в Копенгагене, кото-
рый управляет активами в Польше, на Украине и в России, 
рассказали два собеседника „Ъ“, знакомых с компания-
ми. Председатель правления Danrus Agro и Avgas Андерс 
Бундгаард входит в совет директоров Goodvalley, сказа-
но в отчете последней. В 2007 году Danrus Agro и Avgas 
объявляли о намерении построить в Тамбовской области 
к 2020 году комплексы по производству 100 тыс. тонн сви-
нины в год. Но реализовать эти планы не удалось. В Good-
valley отказались от комментариев. Связаться с другими 
учредителями «Тамбовагроинвеста» не удалось.

АПК «Юность» принадлежит Петру Будагову, который 
может быть сыном Сергея Будагова, владельца крупно-
го холдинга «Орловская нива». По собственным данным, 
в состав холдинга входят молочный комплекс на 1,2 тыс. 
голов, птицефабрика, маслозаводы, мясокомбинат, хле-

бозаводы и пр. Земельный банк — 30 тыс. га. Сергей Буда-
гов заявил „Ъ“, что отошел от дел. В «Орловской ниве» ком-
ментарий не предоставили.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов оценивает стои-
мость сельхозземель в Тамбовской области в 40–60 тыс. 
руб. за 1 га. Таким образом, активы агрокомплекса «Там-
бовский» могут стоить 1,76–2,64 млрд руб. Для российско-
го рынка это крупная сделка. К примеру, в прошлом году 
агрохолдинг «Степь» (входит в АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова) приобрел 28 тыс. га в Ставропольском крае 
(см. „Ъ“ от 21 мая 2020 года). BEFL в своем последнем отче-
те в числе заметных сделок 2019 года называла покупку 
холдингом «Промагро» 30 тыс. га в Белгородской области.

Гендиректор Института конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько отмечает, что ситуация в растение-
водческом секторе в России, в том числе в Тамбовской 
области, достаточно благоприятная. Так, в прошлом 
году по большинству культур аграрии получили ре-
кордную рублевую маржу. В связи с этим продажа сразу 
40 тыс. га земель может быть связана с резкими измене-
ниями планов инвесторов либо с получением выгодного 
предложения, указывает господин Рылько.

Тем не менее иностранные инвесторы сокращают при-
сутствие на российском аграрном рынке, констатирует 
Андрей Сизов. Из тех, кто продолжал вкладываться в по-
следние годы, он выделяет французский холдинг Sucden, 
который приобрел 51% ГК «Трио» (земельный банк, по дан-
ным BEFL,— 106 тыс. га). По мнению эксперта, уходу ино-
странных компаний может способствовать постепенное 
ухудшение бизнес-климата, а последней каплей могли 
стать введенные ограничения на экспорт зерна, что суще-
ственно ухудшает положение растениеводческих пред-
приятий. Как подсчитывали в «Совэконе», введение пош-
лин на экспорт зерна в этом сезоне приведет к падению 
выручки сельхозпроизводителей на 211 млрд руб., 80% 
из которых — упущенная выгода от падения стоимости 
зерна из-за ограничений (см. „Ъ“ от 4 февраля).

Анатолий Костырев

Датчане сдают землю
Иностранные инвесторы в АПК сокращают присутствие в РФ

«AliExpress Россия» в рамках 
 инвестиционного раунда полу-
чит 30% в компании, развиваю-
щей маркетплейс KazanExpress. 
Сейчас последний работает с ре-
гиональными поставщиками 
и фокусируется на потребите-
лях европейской части России, 
но планирует расширять охват. 
По мнению экспертов, сделка 
нужна «AliExpress Россия» для 
наращивания присутствия в ре-
гионах без масштабных инвес-
тиций в инфраструктуру.

Маркетплейс KazanExpress из Та-
тарстана привлек инвестиции 
от «AliExpress Россия», рассказал „Ъ“ 
гендиректор и совладелец проек-
та Линар Хуснуллин. По его словам, 
AliExpress получит 30% в компании. 
Конкретную сумму привлечен-
ных инвестиций господин Хуснул-
лин не раскрывает, но отмечает, что 
речь идет о «миллиардах рублей». 
В пресс-службе «AliExpress Россия» 
подтвердили факт инвестиций, 
но не раскрыли их размер.

• KazanExpress основан в 2017 году 
Линаром Хуснуллиным и Кевином 
Хандой. Операционным юрлицом 
маркетплейса указано ООО «Мар-
кетплейс-Технологии», оно на 100% 
принадлежит ООО «Казаньэкспресс 
фулфилмент», в котором 18% и 2% 
имеют господин Хуснуллин и Ханда 
соответственно, еще 80% — у Сергея 
Еремеева, брата основателя «Банка 
131» Дмитрия Еремеева. В пресс-
службе «AliExpress Россия» не стали 
уточнять, в каком именно юрлице 
получат долю.
Ключевая особенность KazanEx-

press — бесплатная доставка това-
ров за сутки. На начало марта в про-
екте, по данным самой компании, 

было зарегистрировано около 5 тыс. 
поставщиков. Ежемесячный объем 
заказов составляет около 1 млн по-
сылок. Оборот маркетплейса в 2020 
году составил 1,3 млрд руб., а по ито-
гам 2021 года должен вырасти в во-
семь раз, говорит господин Хуснул-
лин. Компания управляют сетью 
собственных пунктов выдачи зака-
зов (ПВЗ) в 33 городах страны, пре-

имущественно в Приволжском 
и Уральском федеральных округах, 
и логистическим центром на 45 тыс. 
кв. м. В этом году KazanExpress пла-
нирует достроить более крупный ло-
гистический комплекс и увеличить 
число городов присутствия до 127.

Однако пока сервис значительно 
уступает крупнейшим маркетплей-
сам по аудитории. По данным Simi-
larweb, у сайта kazanexpress.ru в фев-
рале было 2 млн посещений. У сайта 
wildberries.ru за тот за период — 
155,3 млн, aliexpress.ru — 92,9 млн, 
а ozon.ru — 79,6 млн.

• По данным Ассоциации компаний 
интернет-торговли, рынок элек-
тронной коммерции в России 
в 2020 году вырос на 58,5%, 
до 3,22 трлн руб., из которых 

2,78 трлн руб. пришлось на внутрен-
нюю торговлю (локальный рынок). 
Среди федеральных округов на Цент-
ральный приходится 44% от всех 
продаж на локальном рынке в день-
гах, у Приволжского округа — 13%, 
у Уральского — 7%.
Региональных игроков e-com-

merce мало, а маркетплейсы та-
кими не могут быть по опреде-
лению, полагает гендиректор 
«Infoline-аналитики» Михаил Бурми-
стров. Партнер Data Insight Борис Ов-
чинников называет KazanExpress од-
ним из самых интересных игроков 
на рынке, который развивается без 
поддержки гигантов вроде Сбербан-
ка или «Яндекса». «Исходно проект де-
лал фокус на доставку недорогих то-
варов на следующий день, и это дало 
быстрый рост потока заказов»,— объ-
ясняет господин Овчинников. Стра-
тегия, при которой региональные 
площадки e-commerce масштабиру-
ются в других городах и так становят-
ся федеральным игроком, по оцен-
ке эксперта, оказалась эффективной. 
В перспективе AliExpress может по-
лучить контрольную долю в проекте, 
полагает господин Овчинников.

Для AliExpress это своеобразный 
формат локального партнерства, счи-
тает господин Бурмистров: «Прежде 
чем реализовывать масштабную экс-
пансию самостоятельно, компания 
хочет посмотреть, как это получит-
ся сделать через местного игрока». 
По мнению эксперта, AliExpress ищет 
возможности развития в регионах 
без масштабных инвестиций в ин-
фраструктуру. Об этом, по его словам, 
говорит и федеральное партнерство 
с «Почтой России» (см. „Ъ“ от 3 марта), 
и локальное в рамках KazanExpress.

Дмитрий Шестоперов

AliExpress  
доставила деньги в Казань
Компания инвестировала в региональный маркетплейс

Структура крупной обувной 
сети Zenden Андрея  Павлова 
в двух инстанциях успешно 
оспорила налоговые доначи-
сления на 867 млн руб. Налого-
вые органы обвиняли компа-
нию в дроблении бизнеса че-
рез несколько ИП для экономии 
на налогах, но суды сочли факт 
схемы недоказанным. Юристы 
говорят, что похожая бизнес-мо-
дель встречается в ряде отрас-
лей, а позиция судов должна 
 мотивировать налоговиков бо-
лее тщательно подходить к до-
казыванию обвинений.

Одна из структур Zenden ООО 
«Дом одежды» (принадлежит основа-
телю сети Андрею Павлову) успешно 
оспорила решение межрайонной 
инспекции Федеральной налоговой 
службы (ФНС) №13 по Владимир-
ской области, которая доначисли-
ла компании 867 млн руб. налогов 
и штрафов. На прошлой неделе Пер-
вый арбитражный апелляционный 
суд оставил в силе соответствующее 
решение арбитражного суда первой 
инстанции, следует из картотеки 
дел. Претензии к «Дому одежды» воз-
никли по итогам проверки за 2013–
2015 годы, когда налоговая пришла 
к выводу, что компания недоплати-
ла налог на прибыль и НДС за счет 
вывода части выручки на «взаимо-
зависимых и подконтрольных ин-
дивидуальных предпринимателей». 
Последние применяли льготные ре-
жимы налогообложения — единый 
налог на вмененный доход и упро-
щенную систему.

Как следует из судебных актов, 
«Дом одежды» закупал обувь у ино-
странных производителей, а затем 
продавал ее оптом российским ИП 

и организациям, которые занима-
лись розницей. В материалах про-
верки фигурируют 22 ИП, которых 
инспекция сочла взаимосвязанны-
ми с компанией. Но суды посчитали, 
что налоговые органы не доказали 
ни наличие схемы, ни то, что компа-
ния является ее выгодоприобретате-
лем. Так, не установлены передача 
выручки ИП в «Дом одежды» и взаи-
мозависимость компании со всеми 
22 ИП. А Андрей Павлов безвозмезд-
но предоставлял право пользова-
ния брендом Zenden не только этим, 
но всем оптовым покупателям това-
ров сети. Суды подчеркнули, что для 
признания схемы дробления долж-
но быть установлено, что компания 
и ИП не были самостоятельными, 
а вели единый бизнес, но инспекция 
этого не доказала. В ФНС от коммен-
тариев отказались.

В Zenden заявили, что решение 
инспекции ставило под удар практи-
чески все сети, работающие по фран-
шизе, поскольку ФНС для предъ-
явления претензий нужно только 
«доказать элементы подконтроль-
ности, которые есть в той или иной 
степени между продавцом и поку-
пателем, например контроль задол-
женности или стандарты продаж». 
В компании отметили, что благодаря 
решению суда теперь могут вернуть 
незаконно списанные денежные 
средства. Zenden включает сети Ze-
nden, Thomas Munz и Mascotte. Все-
го у компании около 400 магазинов 
в 120 городах. Выручка «Дома оде-
жды» в 2019 году — 20,2 млрд руб., 
чистая прибыль — 864,8 млн руб., 
следует из данных Kartoteka.ru.

По словам партнера «Нортия ГКС» 
Алексея Мельникова, тема дробле-
ния бизнеса давно находится в фоку-

се налоговиков, особенно присталь-
но отслеживают признаки подобных 
схем на ресторанном рынке, в опто-
вой и розничной торговле. Крупные 
сети, как правило, не идут на подоб-
ные уловки — им невыгодно ставить 
под удар свой бизнес, уверен один 
из федеральных fashion-операторов. 
Дробление характерно разве что для 
небольших компаний, а крупным 
игрокам это сулит больше проблем 
с администрированием, чем вы-
годы, соглашается президент сети 
Baon Илья Ярошенко.

Руководитель практики «Нало-
ги» АБ «Андрей Городисский и парт-
неры» Валентин Моисеев отмеча-
ет, что дела о дроблении бизнеса 
нередко выигрывают налогопла-
тельщики. По его словам, модель 
бизнеса, где есть оптовый прода-
вец и несколько розничных точек 
на льготных налоговых режимах, 
распространена и зачастую объек-
тивно обусловлена, хотя налого-
вые органы склонны видеть в этом 
злоупотребления. Партнер налого-
вой практики МЭФ PKF Геннадий 
Тимоничев считает основной при-
чиной поражения налоговиков 
«фрагментарный подход к сбору до-
казательств, непроведение анали-
за всех необходимых документов 
и допроса всех участников дела», 
а также то, что они «сделали общий 
вывод по единичным обстоятельст-
вам». Все это закрепляет подход, что 
претензии налоговых органов о дро-
блении бизнеса должны быть под-
креплены системно собранными 
доказательствами, заключает госпо-
дин Мельников.

Екатерина Волкова,  
Никита Щуренков,  
Татьяна Гришина

Zenden не раздробили в суде
Обувная сеть отбилась от претензий ФНС на 867 млн рублей

Руководитель «БАТ Россия» по во-
просам борьбы с нелегальной тор-
говлей Игорь Черкасский говорит, 
что результаты исследования НАФИ 
в целом сопоставимы с оценками от-
расли недополученных государст-
вом налогов в результате развития 
нелегального рынка. По его словам, 
основные предпосылки развития 
нелегального сегмента — разница 
в акцизах и свободное перемещение 
товаров в границах ЕАЭС. Как отме-
чает директор по корпоративным 
и юридическим вопросам «Импери-
ал Тобакко» в России и Центральной 
Азии Илона Миртова, необходимо 
добиться сокращения разрыва в сто-
имости легальной российской пач-
ки и нелегально ввезенных сигарет 
из ЕАЭС, что возможно посредством 
сближения ставок акцизов. Дирек-
тор по связям с органами государст-
венной власти «JTI Россия» Василий 
Груздев считает необходимым в чи-
сле прочего ввести специальный 
режим для транзитных и трансгра-
ничных перевозок табака по терри-
тории России.

Оператор системы маркировки 
ЦРПТ не видит предпосылок для ро-
ста нелегального рынка. Там отме-
чают, что маркировка в первый год 
позволила снизить уровень нелегаль-
ного оборота сигарет вдвое и выявить 
18 новых фабрик-производителей. 
Ограничения же в связи с COVID-19 
при этом не могли быть фактором 
снижения теневых поставок из стран 

ЕАЭС, так как касались перемещения 
физических лиц, но не товаров, ука-
зывают в ЦРПТ. В Минпромторге до-
бавили, что в 2020 году объем произ-
водства легальных сигарет в России 
вырос на 1%, до 11,55 млрд пачек, что 
в значительной степени обусловлено 
введением системы маркировки.

По словам Василия Груздева, для 
недопущения роста нелегального 
рынка также важна «разумная» ак-
цизная политика. Цена пачки — ре-
шающий фактор при выборе сига-
рет, и уход потребителя в серую зону 
свидетельствует о том, что легальная 
продукция недоступна для части ку-
рильщиков, указывает Илона Мир-
това. Игорь Черкасский также пре-
дупреждает, что потенциал акциза 
на сигареты в России близок к сво-
ему пределу. В Минфине заявили, 
что повышение акциза в этом году 
позволяет обеспечить выполнение 
социальных обязательств государ-
ства в условиях увеличения расхо-
дов. В последующие годы планиру-
ется индексировать ставки акцизов 
на уровень прогнозируемой инфля-
ции, говорят в министерстве.

Анатолий Костырев

Затяжечный кризис

Согласно им, невостребованными могут быть при-
знаны объекты лишь тех речных портов, у которых уста-
новлены границы. Сейчас границы речных портов (в от-
личие от морских) официально вообще не установлены. 
Пока лишь предполагается, что границы будут уста-
новлены для тех речных портов, где есть или появится 
пункт пропуска через госграницу. В Минтрансе воздер-
жались от комментариев.

В компаниях официально тему не комментировали. 
По мнению собеседника „Ъ“ на зерновом рынке, в Вол-
го-Донском бассейне однозначно найдутся порты, кото-
рые могут быть интересны экспортерам зерна — в По-
волжье, Волгоградской и Ростовской областях. Но другой 
источник „Ъ“ в отрасли считает, что такая приватизация 
может быть интересна в единичных случаях на Крайнем 
Севере или Дальнем Востоке. Успешные порты в состоя-
нии найти десятки миллионов рублей, чтобы выкупить 

у государства причалы, а те, кому не хватает денег, не бу-
дут покупать и за 1 руб., полагает он. Большинство реч-
ных портов расположено в центре городов, эти террито-
рии выгоднее застроить.

В собственности государства много объектов, в ко-
торые за последние 30 лет не было вложено никаких 
средств, рассуждает президент Ассоциации портов и су-
довладельцев речного транспорта Александр Зайцев. 
Например, речной порт фактически перестал сущест-
вовать в Нижнем Новгороде, но причальная стенка там 
осталась, не востребована причальная стенка и в цент-
ральном грузовом районе в Волгограде, есть такие объ-
екты в Чебоксарах, Перми, поясняет господин Зайцев. 
Однако границ у речных портов сейчас нет, а требова-
ние их наличия создаст дополнительные ограничения, 
считает глава ассоциации. Установить границы речные 
порты смогут, если работают с внешнеторговыми груза-
ми, а таких портов очень немного, заключает он.

Анастасия Веденеева, Анатолий Костырев

В правительстве вспомнили 
о речных ценностях

По табаку есть задел 
по увеличению 

администрирования 
акцизов

— Антон Силуанов,
глава Минфина,  

о регулировании рынка сигарет,  
сентябрь 2020 года, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

3,7 триллиона  
рублей
россияне потратят  
на онлайн-покупки  
в 2021 году по прогнозу 
Ассоциации компаний 
интернет-торговли
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Художника, сценографа Олега 
Шейнциса не стало в 2006 году. 
15 лет спустя, весной 2021-го, 
его ученики открыли в Еврей-
ском музее и центре толерантно-
сти посвященную мастеру камер-
ную выставку-инсталляцию — не 
только жест памяти, любви и ува-
жения, но еще и наглядное сви-
детельство смены театральных 
поколений. Рассказывает Ольга 
Федянина.

 Выставки, посвященные  
сценографам,— как правило, чистая 
радость кураторов: из всех авторов 
спектакля именно художник остав-
ляет больше всего зримых «следов» 
в виде красивых эскизов, макетов, 
объектов, чертежей. И выглядит все 
это иногда даже эффектнее, чем сам 
спектакль в реальности, потому что 
не испорчено вмешательством не-
брежного рукоделия театральных 
мастерских.

В архиве Олега Шейнциса, глав-
ного соратника Марка Захарова, 
полноправного соавтора всех леген-
дарных ленкомовских постановоч-
ных феерий — от «Юноны и Авось» 
до «Оптимистической трагедии» 
и «Трех девушек в голубом»,— таких 
богатств наверняка предостаточно.

Но Тимофей Рябушинский 
и Анна Федорова, авторы и курато-
ры выставки-инсталляции «Олег 
Шейнцис. Эссе в четырех главах», 
создают свой оммаж мастеру, пра-
ктически отказываясь от этой визу-
альной радости. «Четыре главы» их 
эссе — анфилада из четырех узких 
пространств, не залов, а букваль-
но проходов, в которых, можно ска-
зать, почти ничего нет. В первом про-
ходе конструкция-мобиль от стены 
до стены, состоящая из деревянных 
элементов: не материя, а протомате-
рия спектакля, безликие и ни к чему 
сами по себе не пригодные плоско-
сти, из которых потом предстоит со-

брать что-то уникальное и функци-
ональное. Во втором — чертежная 
доска с рейсшиной, которая время 
от времени сама приходит в движе-
ние. В третьем проходе наконец-то 
обнаруживается восхитительное 
и ожидаемое — макеты декораций 

Шейнциса: кукольное великолепие 
почти забытой уже ювелирной вы-
делки, со всеми своими люстрами, 
окнами, зеркалами, подсвечниками, 
идеально сделанной мебелью, как 
будто бы сработанной племенами 
мастеров-гномов. В последнем, чет-
вертом,— бесконечный видео-loop: 
камера панорамирует по интерье-
рам квартиры художника, в этих ин-
терьерах сняты короткие монологи 
друзей, коллег, учеников об Олеге 
Шейнцисе.

Во всем этом чем дальше, тем боль-
ше накапливается контраст между 
главным героем и авторами оммажа. 
Шейнцис решительно не похож на 
своих учеников — и они не только 
не боятся это показать, но и, кажет-
ся, намеренно подчеркивают. Почти 
пустое пространство экспозиции 
сталкивается с видеоизображени-
ем, на котором задокументирована 
роскошь рабочего пространства ху-
дожника: не роскошь дороговизны, 
а роскошь полноты, роскошь заби-

того необходимыми вещами рабоче-
го стола, роскошь продуманного ин-
терьера, роскошь прожитой жизни, 
сохраненной в бесконечных фото-
графиях и картинах на стенах, в на-
копившихся мелочах.

Контраст этот свидетельствует не 
столько о разнице творческих инди-
видуальностей, сколько о прошед-
шем времени, о пролегающем в нем 
водоразделе, касающемся не столь-
ко эстетики, сколько взаимоотноше-
ний художника и театра.

Сегодняшнему зрителю нелишне 
напомнить контекст. Олег Шейнцис 
был младшим в целой генерации сце-
нографов, которые действительно 
создали новый образ театра в нашей 
стране. Давид Боровский, Эдуард Ко-
чергин, Валерий Левенталь, Сергей 
Бархин — все они старше Шейнциса 
на 10–15 лет, а объединяло их с ним 
то самое соавторство: их работа всегда 
была прямым продолжением (а часто 
и источником вдохновения) режис-
суры. И театральная публика ходила 
«на Левенталя и Ефремова», «на Бархи-
на и Гинкаса», «на Боровского и Люби-
мова», «на Шейнциса и Захарова» (та-
кие же режиссерско-художнические 
пары примерно в это же время скла-
дывались и в других странах, совет-
ский театр в этом случае вполне впи-
сывался в мировой тренд).

Конечно, выставка и спектакль — 
разные вещи, но и здесь, и там есть 
история, сюжет, герои. И в отноше-
нии к ним и выражается тот самый 
временной водораздел, устанавли-
вается совсем иная дистанция. Олег 
Шейнцис представлял (и создавал) 
театр, в котором художник — соавтор 
и, по сути, второй режиссер, ищущий 
уникальный образ спектакля, авто-
ра, пьесы. Главы-комнаты в выстав-
ке-инсталляции Рябушинского и Фе-
доровой сухи, минималистичны, но 
они вдобавок, при всем очевидном 
восхищении кураторов своим прота-
гонистом и мастером, не «про него». 
Самодвижущаяся рейсшина может 
принадлежать кому угодно, а из фа-
нерных кусочков в первой «главе» 
можно сложить любую декорацию — 
это рамка, в которую можно вставить 
любую биографию и любой портрет. 
Она нейтральна и универсальна — 
и в этой своей нейтральности и уни-
версальности абсолютно самостоя-
тельна, независима и от героев, и от 
обстоятельств. Ученики Олега Шей-
нциса живут и работают во времена, 
когда художник сам себе автор и пол-
ноценный режиссер в каких угодно 
обстоятельствах и пространствах — 
будь то сцена, площадь или узкий му-
зейный коридор.

ВЫСТАВКА ТЕАТР

Мастерство на дистанции
«Олег Шейнцис. Эссе в четырех главах» в Еврейском музее и центре толерантности

Инсталляция учеников 
Олега Шейнциса показыва-
ет, насколько они не похо-
жи на учителя в своем виде-
нии театра и художника  
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

В российский прокат выходит 
картина Хлои Чжао «Земля кочев-
ников» (Nomadland), которая по-
лучила «Золотого льва» на Вене-
цианском фестивале 2020 года, 
премию «Золотой глобус» как 
лучший драматический фильм 
и целую охапку других кинопре-
мий, а сейчас уверенно движется 
навстречу «Оскару». Рассказыва-
ет Юлия Шагельман.

 Воснову сценария, написан-
ного самой Хлоей Чжао, легла до-
кументальная книга Джессики Бру-
дер «Земля кочевников: Выжить 
в Америке XXI века», посвященная 
феномену современных бродяг-пе-
реселенцев, по разным причинам 
оставшихся без крыши над головой 
(или, как станет ясно позднее, оста-
вивших оседлую жизнь по собствен-
ной воле) и путешествующих по до-
рогам США в фургонах и трейлерах. 
Фильм же балансирует на тонкой 
грани вымысла и документалисти-
ки, которая местами становится пра-
ктически невидимой, но благодаря 
твердому режиссерскому контролю 
никогда не исчезает полностью.

Картина открывается титром, 
сообщающим, что 31 января 2011 
года компания US Gypsum закры-
ла свою фабрику по производст-
ву гипсокартона в городе Эмпайр, 
штат Невада, просуществовавшую 
88 лет, а к июлю того же года исчез 
и сам город. Хоть в названии горо-
да и заключена горькая ирония 
(Empire — империя), это реальные, 
невыдуманные факты, как реаль-
ны и большинство персонажей — 
все эти Дуги, Карлы, Бобы, Андже-
лы и Линды Мэй, рассказывающие 
на экране свои собственные исто-
рии. Известных лиц тут два: Фрэн-
сис Макдорманд в роли жительни-
цы сгинувшего Эмпайра по имени 
Ферн, потерявшей мужа, работу, 
дом и отправившейся в путь на по-
трепанном фургоне, названном ею 
«Авангард», и Дэвид Стрэтейрн, иг-
рающий одного из встреченных ею 
кочевников — единственного из 
них, кто хочет уже наконец остано-
виться и зажить жизнью, которая 
считается более приличествующей 
70-летнему мужчине: с детьми, вну-
ками, камином и канализацией.

По сути, «Земля кочевников» стал-
кивает на экране (хотя «сталкива-
ет», пожалуй, слишком резкое сло-

во для такого размеренного и тихого 
фильма) два варианта американской 
мечты, существующих столько же, 
сколько сама Америка. Один — это 
собственный дом, крепкая семья, 
пресловутые 2,5 ребенка и собака, 
успокоительное чувство исполнен-
ного предназначения. Второй — это 
вечная дорога, беспокойное переме-
щение из конца в конец огромной 
территории, часто без определен-
ной цели и пункта назначения, зато 
с ощущением свободы, не ограни-
ченной стенами, ипотечными кре-
дитами и прочими обязательствами.

Разумеется, американский ки-
нематограф постоянно обращается 
к этим темам — в диапазоне от бес-
хитростного воспевания того или 
иного варианта до их беспощадной 
деконструкции, и это прекрасно из-
вестно Чжао, родившейся в Пекине, 
но выросшей на западной поп-куль-
туре. В какой-то момент сестра Ферн 
Долли (Мелисса Смит), выбравшая 
домик, успокоенность и пикники 
на заднем дворе, без всякой иро-
нии говорит, что героиня продол-
жает «великую американскую тра-
дицию», не сильно отличаясь от 
пионеров, которые, собственно, 
и создали эту страну. Ферн не возра-
жает — то ли согласна с этой идеей, 
то ли не хочет спорить. Она вообще 

мало говорит на протяжении филь-
ма, зато много слушает и вниматель-
но смотрит.

Эта позиция — слушателя и на-
блюдателя — во многом свойствен-
на и самой Чжао. Хорошее знаком-
ство с американскими тропами 
с одной стороны и положение аут-
сайдера — с другой позволяют ей 
оставаться почти беспристраст-
ной. Конечно, ее взгляд на кочевую 
жизнь не обходится без некоторой 
доли романтизации — чего стоят 
пейзажи, рассветы и закаты, так 
снятые оператором Джошуа Джей-
мсом Ричардсом, который уже рабо-
тал с Чжао на фильмах «Песни, ко-
торым меня научили братья» (2015) 
и «Наездник» (2017), что хочется не-
медленно побросать вещи в фур-
гон и поехать куда глаза глядят. Но 
в то же время режиссер не отвора-
чивается и от менее возвышенных 
аспектов дорожной жизни, связан-
ных с холодом, необходимостью 
трудиться на низкооплачиваемых 
временных работах, использова-
нием ведра вместо туалета, а глав-
ное, одиночеством, которое так или 
иначе сопровождает каждого из ге-
роев. И если одним оно приносит 
желанный отдых и свободу (порой 
кажущуюся, но иногда и реальную) 
от общепринятых норм капитали-
стического устройства, то для дру-
гих становится первоначальной 
причиной бегства — от разочарова-
ний, потерь, вопросов, на которые 
нет ответов, но в первую очередь от 
самих себя.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Неволя к перемене мест
На экраны выходит «Земля кочевников» Хлои Чжао

Вышло фундаментальное изда-
ние «Зангези» (1922) Велимира 
Хлебникова, одного из главных 
текстов не только в наследии ве-
ликого поэта, но и в истории рус-
ского авангарда в целом. В том, 
что и 400 страниц материалов 
и комментариев можно допол-
нять до бесконечности, убедился 
Алексей Мокроусов.

 Современники не поняли  
«сверхповести» Велимира Хлебни-
кова (1885–1922): первый издатель 
даже хотел уничтожить две тыся-
чи экземпляров тиража «Зангези», 
поскольку за печать не заплатили, 
а долгая бюрократическая перепи-
ска едва не закончилась крахом уси-
лий по спасению книги. Решающим 
стало слово наркома Луначарско-
го — тот отозвался о поэте как о че-
ловеке, «которого многие считали 
большим чудаком, но который не-
сомненно имел в себе нечто гени-
альное». После этого тираж оплатил 
Госиздат, но его политотдел реко-
мендовал торговому сектору книгу 
не закупать.

Сам Хлебников видел лишь вер-
стку: сдав рукопись в набор, он уе-
хал в новгородскую деревню Сан-
талово, где заболел и умер 28 июня 
1922 года.

Сегодня статья о «Зангези» есть 
в англоязычной «Википедии», но от-
сутствует в русской — штрих неболь-
шой, но характерный для бытова-
ния произведения, которое подвело 
итог творчеству поэта. Текст напи-
сан от лица пророка-сверхчеловека 
Зангези, создающего всепланетар-
ный язык, комментирующего и объ-
ясняющего весь мир, который видит 
сквозь призму чисел и книги Ницше 
«Так говорил Заратустра», и потому 
не всегда находящего понимание 
у обывателей. Сверхповесть полна 
критическими замечаниями слу-
чайных прохожих в адрес пророка, 
явно раздраженных уже перечисле-
нием типов ума: эти скептики-ком-
ментаторы, пытающиеся поверить 
гармонию бытовым принижением, 
добавляют театрализации действию. 
Разрешить конфликт между поэтом 
и чернью призван сам жанр сверхпо-

вести, придуманный Хлебниковым 
и так и не поддержанный русской 
литературой, хотя и в ней у коллаж-
ности как таковой богатая традиция.

Язык как утопия, утопия как поэ-
зия, поэзия как ум мира — в русской 
культуре немало произведений, дос-
тойных подобных размеров тома-ис-
следования, но в случае «Зангези» 
это, пожалуй, работа самая долго-
жданная. Петербургский филолог 
Андрей Россомахин объединил под 
одной обложкой факсимиле перво-
го издания (туда вошла примерно 
половина сверхповести) и полный 
текст с новой текстологией, испра-
вив при этом множество опечаток 
и неверных прочтений. Сто лет на-
зад наборщики издевались как мо-
гли, замена словосочетания «Перун 
и Изанаги» на «Пердун из заноги» — 
не самый яркий пример их остро-
умия. Но и после правки автора 
осталось немало расхождений пе-
чатного текста с рукописным, по-
рой трактовка авторской воли под 
вопросом; Россомахин предлагает 
свои варианты решений, и они до-
статочно убедительны.

Еще два раздела посвящены ле-
гендарной постановке Владимира 
Татлина в петроградском Музее ху-
дожественной культуры в мае 1923 
года; изначально режиссурой «Занге-
зи» должен был заниматься и Сергей 
Радлов, но незадолго до премьеры он 
отказался от участия в спектакле. По-
мимо анализа всех известных арте-
фактов, от афиши и макета до эски-
зов декораций и костюмов, а также 
сохранившихся фотографий и даже 
кадров из кинохроники (трехми-
нутный фильм 1923 года с «Выстав-
ки петроградских художников всех 
направлений», где экспонировал-
ся Татлин, обнаружили лишь в 90-е), 
составитель приводит практически 
все доступные на сегодня мемуары 
о спектакле. Его показали дважды, 
полемика вышла нешуточной. Сре-
ди актеров на сцене был Семен Гей-
ченко, будущий директор музея 
Пушкина в Михайловском, также 
оставивший воспоминания, среди 
зрителей — тонкий интерпретатор 
Хлебникова Николай Пунин. С его 
статьей о татлинском «Зангези» по-
лемизировали почти все, от Бориса 
Казанского, критика и пушкиниста, 

одного из основателей ОПОЯЗа, до 
будущего классика советского кино 
Сергея Юткевича.

О сложности интерпретации 
хлебниковской сверхповести на-
поминает и раздел со статьями ев-
ропейских ученых — так, Рональд 
Вроон пишет об эволюции лириче-
ского «я» у Хлебникова, Карла Соли-
ветти — о «Зангези» как гипертекс-
те, а Илья Кукуй — как о гибридном 
тексте. А среди полутора сотен иллю-
страций, помещенных в книге, есть 
не только живописно-графические 
циклы Серафима Павловского, Алек-
сандра Путова и Степана Ботиева по 
мотивам «Зангези», но и воспроизве-
дения документов — и зачастую это 
первые публикации. Есть, к приме-
ру, автографы Хлебникова с нумеро-
логическими выкладками из архи-
ва Николая Харджиева, относящиеся 
к 1916–1920 годам. В составе огром-
ного харджиевского архива их неле-
гально вывезли в Амстердам, они по-
пали в музей Stedelijk, но позднее их 
удалось вернуть в Россию — теперь 
они в РГАЛИ.

Что «Зангези» представляет фило-
логам и не только им бесконечный 
материал для исследования, доказы-
вает обширная библиография, сгруп-
пированная по темам: есть даже 
«Музыкальная декламация» с «Аук-
цЫоном». Сюда же можно было по-
местить и информацию о сверхопе-
ре Натальи Пшеничниковой «Голос 
Зангези» (премьера этой моноопе-
ры для голоса и электроники прош-
ла в 2018 году, в 2019-м ее показали 
в Центре имени Мейерхольда); кро-
ме того, спектакль «Зангези» поста-
вил когда-то молодой Питер Селларс. 
Птичий язык Хлебникова сложен для 
музыкальных трактовок — он музы-
ке родственен, а в отношениях близ-
ких всегда есть место напряжению.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Сверхкомментарий 
для сверхповести
Вышло первое научное издание 
«Зангези» Велимира Хлебникова

Сверхповесть «Зангези» 
Велимира Хлебникова: 
Новая текстология.  
Комментарий.  
Рецепция.  
Документы.  
Исследования.  
Иллюстрации.  
Сост. и науч. ред.  
А. М. Россомахин.—   
М.: «Бослен», 2021

Ферн (Фрэнсис Макдор-
манд) на протяжении  
фильма мало говорит,  
зато много слушает  
и внимательно смотрит  
ФОТО COR CORDIUM PRODUCTIONS
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Возможно, за год до Олимпиады 
в Пекине у России появился еще один 
зимний спортивный козырь. Финал со-
ревнований в парном могуле на чемпи-
онате мира по фристайлу в Казахста-
не получился полностью российским: 
Анастасия Смирнова, которая до этого 
взяла бронзу в могуле классическом, 
обыграла в нем Викторию Лазаренко.

тот финал продолжил тренд 
нынешнего сезона, приятный для тех, 
кто рассчитывает на российские успехи 
на ближайшей зимней Олимпиаде. В це-
лом ряде видов спорта и дисциплин по-
явились очень молодые, только-только 
попавшие в элиту отечественные спор-
тсмены, которые, как выяснилось, уже 
готовы побеждать на топовых турнирах 
даже в тех жанрах, где им давно не поко-
рялись серьезные достижения.

В могуле, дисциплине, в которой во вре-
мя спуска по 200-метровой бугристой трас-
се с трамплинами, желательно показать 
и высокую скорость, и хорошее исполне-
ние сложных прыжков и акробатических 
элементов, в предыдущий раз медаль рос-
сийскому спортсмену на главном соревно-
вании досталась в середине прошлого де-
сятилетия. На мировом первенстве в 2015 
году бронзу взял Александр Смышляев, 
повторивший результат, показанный до 
этого на сочинской Олимпиаде. С тех пор 
российские могулисты держались доволь-
но скромно, но после казахстанского чем-
пионата, кажется, можно уже уверенно 
констатировать, что как минимум одна 
надежная охотница за наградами, в том чи-
сле ценнейшими, в сборной есть. А может, 
и две охотницы.

Анастасия Смирнова, которой всего 18 
лет, дебютировала на чемпионатах мира 
два года назад и в Солт-Лейк-Сити сходу 
скакнула в классическом могуле — том, 
где спускаются по трассе поодиночке,— 
на четвертое место. В Алматы она завоева-
ла в нем бронзу.

А чтобы оценить прогресс Смирно-
вой, нужно сравнить суммы баллов, по-
лученных ею за выступление во второй, 
решающей попытке финала на двух тур-
нирах: в 2019-м — 72,67, в 2021-м — 79,41. 
На самом деле от серебряного призера — 
спортсменки из Казахстана Юлии Галы-
шевой — она отстала на эфемерные 0,11. 
Более или менее приличный (и то не ги-
гантский) отрыв был лишь у победитель-
ницы — француженки Перрин Лаффон, 
чемпионки Олимпиады в Пхёнчхане 2018 
года. Но Лаффон в этом сезоне в принци-

пе была абсолютно неуязвима в классиче-
ском могуле. В рамках Кубка мира спор-
тсменки состязались в нем трижды, и во 
всех случаях выиграла именно она.

Виктория Лазаренко, которая еще 
моложе Смирновой (ей 17), тоже неплохо 
выступила в финале. Она заняла девятое 
место, но в плотной борьбе с теми, кто ока-
зался чуть выше. А настоящий триумф рос-
сиянок ждал на следующий день.

Парный могул — турнир с выбывани-
ем, состоящий из поединков между од-

новременно спускающимися по трассе 
спортсменами, что-то наподобие парал-
лельного слалома в сноуборде,— не вхо-
дит в олимпийскую программу. Но на са-
мом деле «проецировать» на Пекин его 
итоги имело смысл. В конце концов, все 
сильнейшие в состязаниях приняли учас-
тие, а система начисления баллов та же са-
мая, что в могуле классическом.

В этом смысле они, эти итоги, вышли, 
конечно, триумфальными для России. Что-
бы прорваться в финал, обеим россиянкам 

пришлось справиться с несколькими титу-
лованными соперницами, а юная Лазарен-
ко, никогда не соревновавшаяся на чемпи-
онатах мира, в четвертьфинале «убрала» 
саму Лаффон.

В решающей схватке две российские 
фристайлистки долго шли бок о бок. 
А в концовке вперед почти на полсекун-
ды вырвалась Лазаренко. Но могул — это 
не только время, но и акробатика, а она 
у Смирновой оказалась выше по качеству.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФРИСТАЙЛУ

Ведь могул, когда захотят
Победа в парном катании — у российских спортсменок

Проект реформирования футбольной Лиги 
чемпионов может быть согласован уже в бли-
жайшие недели. Но изменения, как сказал 
глава Ассоциации европейских клубов (ECA) 
Андреа Аньелли, могут коснуться не только 
собственно формата самого престижного клуб-
ного турнира мира, а затронуть также ключе-
вые параметры футбольной индустрии — такие 
как трансферы (в виде ограничения переходов 
между топовыми клубами) и финансовый Fair 
Play (FFP), который предлагается сильно смяг-
чить. Реформа может повлиять и на националь-
ные первенства, многие из которых господин 
Аньелли считает чрезмерно раздутыми.

резидент туринского «Ювентуса», глава ECA 
Андреа Аньелли заявил на генеральной ассамблее 
ECA в понедельник, что согласование плана по ре-
формированию Лиги чемпионов неизбежно и мо-
жет случиться уже в ближайшие недели. При этом 
господин Аньелли рассказал о новых, ранее не ста-
новившихся достоянием общественности параме-
трах реформы, положения которой вступят в силу 
не ранее 2024 года. Так, он подтвердил, что ECA оста-
новилась на варианте, предусматривающем отказ 
от нынешней схемы группового этапа Лиги чемпи-
онов (восемь групп по четыре команды — по две 
сильнейших выходят в play-off) и переход на схему 
с 36 участниками, которые проведут по 10 матчей по 
швейцарской системе. Смысл ее в том, что в каждом 
туре, начиная со второго, пары соперников состав-
ляются так, чтобы между собой пересекались коман-
ды с наиболее близкими показателями. Это позволя-
ет, во-первых, избежать откровенно проходных игр, 
а во-вторых, ввести элемент непредсказуемости, по-
скольку участники не знают точно, с кем именно им 
придется играть в следующем матче. Интриги доба-
вит и «укрупнение» play-off. Фактически в него добав-
ляется один раунд: в 1/8 финала напрямую выйдут 8 
лучших клубов, а 16 следующих по рейтингу сыгра-
ют друг с другом за право присоединиться к ним. До-
бавим, что эта схема уже согласована с Союзом евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA). Кроме того, 
еще в начале февраля она была одобрена всеми наци-
ональными ассоциациями, входящими в UEFA.

Но изменения, по всей видимости, затронут не 
только схему проведения турнира, а коснутся и дру-
гих важнейших параметров футбольной индустрии. 
В рамках, как сказал Андреа Аньелли, «широкой ре-
формы» предлагается, например, ограничить или 
даже запретить переходы футболистов между участ-
никами Лиги чемпионов. По задумке главы ECA, топо-
вые клубы смогут получать новых игроков только из 
команд, не представленных в турнире. Деталей плана 
он не сообщил. Очевидно, что такая кардинальная ре-
форма требует тщательной проработки. Но, считает 
господин Аньелли, так или иначе с ценами на футбо-
листов нужно что-то делать. А запрет на прямые пере-
ходы между топ-клубами приведет к тому, что транс-
феры ценой в десятки, а то и сотни миллионов евро 
уйдут в прошлое. Просто потому, что команды второго 
эшелона такими деньгами не располагают. При этом 
новшество способно дать небольшим клубам больше 
шансов на качественное комплектование.

В обоснование своей позиции Андреа Аньелли на-
помнил, что футбол тяжело переносит ограничения, 
связанные с пандемией коронавируса. По грубым при-
кидкам, сказал он, за два неполных сезона, затрону-
тых пандемией, потери клубов составили от €6,5 млрд 
до €8,5 млрд. Он отметил также, что почти в 360 клубах 
финансовое положение очень сложное, а на решение 
их проблем требуется около €6 млрд. «Но мы видим, 
что к футбольной индустрии значительный интерес 
проявляют крупные финансовые структуры. Такие 
как JP Morgan (в конце прошлого года сообщалось, что 
президент „Реала“ Флорентино Перес прорабатывает 
проект некоей Суперлиги, неподконтрольной UEFA, 
а JP Morgan якобы согласился открыть под проект кре-
дитную линию на $6 млрд.— „Ъ“). Это значит, что они 
видят потенциал, возможность возврата инвестиций. 
Почему бы нам самим не перестроиться и не оставить 
прибыль себе?» — сказал Андреа Аньелли.

При этом сомнений в том, что перестраиваться 
нужно, у него нет. В противном случае футбол риску-
ет потерять аудиторию. Глава ECA сослался на про-
веденные по заказу ECA исследования, которые по-
казывают, что фан-база в мире сильно изменилась. 
Например, треть болельщиков поддерживают сразу 
два клуба. 10% фанов следят не за клубом, а за кон-
кретным футболистом. Две трети следят за матчами, 
просто чтобы оставаться в тренде. Но что больше все-
го беспокоит — 40% лиц в возрасте от 16 до 24 лет фут-
болом не интересуются вообще. «Это совсем не то, 
что было несколько лет назад»,— отметил глава ECA.

Причина такой трансформации фан-базы, счи-
тает Андреа Аньелли, в том, что, во-первых, футбо-
ла стало слишком много, во-вторых, в том, что мно-
жество матчей получаются скучными. Отсюда он 
делает вывод о том, что недостаточно сделать бо-
лее конкурентной только Лигу чемпионов. Нужно 
менять и национальные турниры. «В идеале мы хо-
тим, чтобы треть сезона клубы были задействованы 
в европейских соревнованиях, две трети — в наци-
ональных. В Италии максимальное число матчей, 
выпадающих на команду,— 43. В Англии — 53. Это 
много. Думаю, нужно отказываться от лиг, в которых 
играет по 20 клубов»,— полагает Андреа Аньелли.

Наконец, президент «Ювентуса» хотел бы пере-
смотреть и формат контроля за финансовым состоя-
нием клубов. Сейчас он осуществляется посредством 
FFP. Программа концентрируется исключительно на 
соотношении доходов и расходов за сезон (послед-
ние не должны превышать первые), что ставит клубы 
в довольно жесткие рамки. Андреа Аньелли хотел бы 
перейти при оценке финансового состояния клуба 
на использование более широкого параметра — ба-
лансовой отчетности, в которой учитываются акти-
вы, пассивы и обязательства клуба. Это заметно бо-
лее мягкий вариант, который позволит клубам быть 
менее зависимыми от текущей конъюнктуры.

Александр Петров

ПРОЕКТ

Больше, меньше 
и мягче
Футбольная реформа  
не ограничится  
Лигой чемпионов

На чемпионате мира в Алма-Ате Анастасия Смирнова завоевала бронзу в классическом могуле и золото в парном   
ФОТО АНДРЕЯ КУЛАГИНА/ФИС

Э
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Летом, сразу после завершения чемпионата Евро-
пы, произойдет смена главного тренера в сборной 
Германии. Йоахим Лёв, возглавлявший ее удиви-
тельно долго по футбольным меркам — полтора де-
сятилетия, заранее объявил, что покинет свой пост 
вне зависимости от итогов турнира. Интрига заклю-
чается в том, что, кажется, до сих пор не опреде-
лился явный фаворит в борьбе за право стать пре-
емником Лёва.

лавный тренер сборной Германии Йоахим Лёв сооб-
щил о том, что после окончания чемпионата Европы, ко-
торый пройдет с 11 июня по 11 июля, покинет свой пост, 
несмотря на то что срок его контракта с Немецким фут-
больным союзом (DFB) истекает в 2022 году. Лёв в своем 
заявлении подчеркнул, что пошел на этот шаг «осознан-
но» и он никак не повлияет на его «мотивацию» перед 
континентальным первенством. Президент DFB Фриц 
Келлер отметил, что «уважает» решение Йоахима Лёва, 
назвав его «одним из величайших тренеров в мировом 
футболе, оставившим такой след в футболе германском, 
какой оставили немногие».

В том, что новость о грядущем уходе Лёва вызвала ко-
лоссальный резонанс, нет ничего странного. Речь идет 
о слишком особенной фигуре.

В футболе специалист, неоднократно, не один-два 
раза, а больше, руководивший сборной в топовых тур-
нирах,— редкость. Как правило, наставники националь-
ных команд меняются очень часто. В этом смысле Йоахим 
Лёв — редчайшее исключение из правила. С его именем 
связан огромный по продолжительности отрезок в исто-
рии сборной Германии. Ее главным тренером Лёв явля-
ется уже 15 лет, а в тренерский штаб входит еще дольше.

Йоахим Лёв, имевший довольно скромный клуб-
ный бэкграунд, появился в ней после провала немцев 
на чемпионате Европы 2004 года. На нем они оконфузи-
лись, не выйдя из группы и показав поразительно скуч-
ный футбол. В трех матчах турнира немцы забили два 
гола, а со слабыми латвийцами сыграли вничью — 0:0. 
Руководившего ими Руди Фёллера уволили, а его долж-
ность досталась бывшему напарнику Фёллера по не-
мецкой атаке, еще одной суперзвезде недавнего прош-
лого Юргену Клинсманну. В помощники он пригласил 
Йоахима Лёва, с которым вместе учился в тренерской 
академии и который, по словам Клинсманна, разделял 
его «игровую философию» с акцентом на атаку. Сборная 
Германии неплохо провела чемпионат мира 2006 года, 
финишировав третьей, а после него Юрген Клинсманн 
захотел отдохнуть от футбола, фактически передав роль 
наставника верному ассистенту, продолжившему ин-

тегрировать в сборную молодежь — в основном такую, 
которая обладала вкусом к атакующим действиям.

Невероятная свежесть в игре сборной Германии поя-
вилась быстро, но до настоящего триумфа ей пришлось 
терпеть. На трех подряд топовых турнирах немцам нем-
ножко не хватало крепости, чтобы добиться его. В финале 
чемпионата Европы 2008 года они уступили испанцам, 
им же, тогдашним безусловным трендсеттерам, проигра-
ли в полуфинале чемпионата мира 2010 года, а на этой же 
стадии на европейском первенстве 2012-го немецкую ко-
манду остановила итальянская. Но в конце концов до ста-
туса бесспорно лучшей сборная Германии доросла.

Триумф состоялся на чемпионате мира 2014 года. 
В Бразилии немецкий футбол вызывал восхищение сво-
ей остротой и сбалансированностью, а еще победители, 
прежде чем справиться в финале с аргентинцами, доби-
лись жуткого по звучности успеха в полуфинале против 
хозяев, уничтожив их со счетом 7:1. Через несколько ме-
сяцев Международная федерация футбола (FIFA) призна-
ла Йоахима Лёва лучшим тренером года, и это был не-
сложный выбор.

Правда, все, что происходило с ним и сборной Гер-
мании после того чемпионата, наводило на мысли от-
нюдь не о движении вверх, а о спаде или по крайней 
мере стагнации. В полуфинале чемпионата Европы 2016 
года немцев побили французы, игравшие гораздо инте-
реснее, а чемпионат мира в России в 2018 году вылился 
для них в катастрофу. Сохранившая «золотой» бразиль-
ский костяк, но растерявшая легкость сборная Герма-
нии, проиграв в группе мексиканцам и корейцам, не 
сумела проникнуть в play-off, а ее тренера подвергли на 
родине жесткой критике за косность в выборе тактиче-
ских схем, плохую физическую подготовку и игнориро-
вание при формировании заявки некоторых ярких иг-
роков вроде Лероя Зане.

Бэкграунд позволил Йоахиму Лёву сохранить пост 
и устроить новую «реконструкцию» команды. Но до 
сих пор она шла со скрипом. В минувшие два с полови-
ной года у немцев были и удачные, и неудачные матчи, 
и даже совсем неудачные — как тот, в котором они в ноя-
бре в Лиге наций проиграли 0:6 испанцам.

Решение Йоахима Лёва, под чьим началом сборная Гер-
мании сыграла в общей сложности 189 матчей, одержав 
в них 120 побед, создает любопытную интригу. Фриц Кел-
лер, благодаря Лёва за заблаговременное предупрежде-
ние о грядущем уходе с должности, обеспечивающее «вре-
мя для спокойных размышлений», лишь подтвердил, что 
с его преемником DFB явно не определился. Различные 
источники вчера также расходились во мнении, кто им 
может стать, а из тех, кто упоминался в их материалах, до-
вольно решительно отвергнуть возможность такого на-
значения успели Юрген Клопп из «Ливерпуля» и Юлиан 
Нагельсманн из «Лейпцига».

Нет бесспорного фаворита и у букмекеров. Скажем, 
шорт-лист Betfair состоял из полудюжины фамилий. 
Выше всех в нем котировался Штефан Кунц, с 2016 года 
тренирующий молодежную (до 21 года) сборную Гер-
мании, иными словами, ближайший резерв сборной 
взрослой. За ним располагался наставник «Баварии» 
Ханси Флик. В перечень более или менее вероятных 
кандидатов Betfair включил еще нескольких извест-
ных тренеров, в том числе Юргена Клинсманна и Арсе-
на Венгера.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Йоахим Лёв дал время на поиск преемника
Главный тренер сборной Германии предупредил об отставке после чемпионата Европы

Йоахим Лёв — один из самых титулованных 
тренеров национальных сборных.  
Под его руководством сборная Германии  
выигрывала золото и бронзу чемпионата мира, 
серебро и дважды бронзу —  
чемпионата Европы  ФОТО REUTERS
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